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Национальные мероприятия и программы 
в государствах Центральной Азии  

 
 

Послание Главы государства Касым-Жомарта Токаева 
народу Казахстана «Экономический курс  
Справедливого Казахстана» 
(извлечение) 

 
 

[..] 
Дорогие соотечественники! 
Как вам известно, свое ежегодное Послание народу я представляю на от-
крытии сессии Парламента. И это уже стало хорошей традицией, имеющей 
особый смысл. 

Именно в это время и в этом месте собираются представители всех 
ветвей власти. Обозначаются ключевые направления работы на средне-
срочный период, даются конкретные поручения, ставятся новые задачи. 
Парламент, Правительство и другие уполномоченные органы получают 
новый импульс в своей работе. Одним словом, данное мероприятие играет 
важную роль в скоординированной и эффективной деятельности всего 
государственного аппарата. 

[..] 
Новая парадигма экономического развития Казахстана будет основа-

на на эффективном использовании наших конкурентных преимуществ, а 
также раскрытии потенциала всех ключевых факторов производства – тру-
да, капитала, ресурсов и технологий. 

В рамках новой экономической политики мы отойдем от практики 
постановки долгосрочных эфемерных целей. Все задачи, изложенные в 
данном Послании, должны быть решены за три года, по наиболее сложным 
– будут определены другие конкретные сроки. 

Теперь представлю основные контуры предстоящих структурных 
экономических реформ. 

[..] 
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Перед нами стоит еще одна задача – добиться реального прорыва в 
агропромышленном комплексе. Потенциал отечественной сельскохозяй-
ственной отрасли колоссален, однако мы до сих пор не можем раскрыть 
его в полной мере. 

Вокруг Казахстана огромные рынки сбыта, которые нуждаются в ка-
чественных продуктах питания. Стратегическая цель нашей страны – стать 
одним из ведущих аграрных центров Евразийского континента. Это невоз-
можно без поэтапного перехода от первичного производства к выпуску 
продукции более высоких переделов. Задача – в течение трех лет увели-
чить долю переработанной продукции в АПК до 70%. Это потребует пере-
смотра налоговой политики, которая должна стимулировать именно пере-
работку. 

Для качественного рывка в отрасли необходима критическая масса 
крупных игроков. Чтобы удержать собственные рынки и нарастить экс-
порт, нужно иметь предприятия, способные обеспечить масштабы, каче-
ство и регулярность поставок. Поэтому необходимо стимулировать укруп-
нение отечественных агрофирм, а также на взаимовыгодных условиях ак-
тивно привлекать транснациональные корпорации. 

В приоритете должны быть перспективные для нас направления: 
глубокая переработка мяса, молока и зерна, развитие промышленного теп-
личного хозяйства. При этом нельзя забывать и о потенциале отечествен-
ных агропредприятий. Здесь показателен пример Северо-Казахстанской 
области, где возводятся более 100 крупных молочно-товарных ферм. Про-
фессионализм аграриев и наличие кормовой базы в сочетании с примене-
нием выверенных инструментов государственной поддержки дают непло-
хие результаты. Следует распространить этот опыт на строительство пти-
цефабрик, овощехранилищ и предприятий мясного животноводства. 

Для развития села принципиально важна поддержка малых хозяйств. 
Программа «Ауыл аманаты» доказала свою востребованность. Следующим 
этапом ее развития должна стать не просто выдача льготных кредитов, но 
и стимулирование кооперации личных подсобных хозяйств. 

Серьезной проблемой стала изношенность машинно-тракторного 
парка – этот показатель на сегодня составляет 80%. Поэтому темпы обнов-
ления сельскохозяйственной техники следует довести до 8-10% в год. При 
этом нужно учесть интересы и отечественных производителей техники, и 
аграриев. 

В условиях нарастающей глобальной конкуренции и переориентации 
товарных потоков особое значение обретает сбытовая политика. Крайне 
важно сохранить внутренние и экспортные ниши, наработанные годами. 
Перед Правительством стоит задача планомерного расширения географии 
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экспорта. Необходимо принять меры для продвижения казахстанских то-
варов на зарубежных рынках. 

Современное сельское хозяйство – это высокотехнологичная от-
расль. Земля и климат уже не являются определяющим фактором успеха 
аграриев, на первый план вышли инновационные решения. Без современ-
ной науки ситуация в отрасли будет не просто стагнировать, а ухудшаться. 

Следует принять меры по развитию агронауки, и, главное, – ее прак-
тическому применению в сельском хозяйстве. Национальный аграрный 
научно-образовательный центр предстоит трансформировать в вертикаль-
но интегрированный агротехнологический хаб. 

Нужно также наладить полноценное научно-практическое сотрудни-
чество с признанными зарубежными центрами агронауки. Мы будем под-
держивать частные научно-технологические инициативы и адаптируем об-
разовательные программы к потребностям аграрного сектора. 

Серьезные реформы назрели в растениеводстве. Необходимо дивер-
сифицировать посевы, увеличить площади высокорентабельных культур, 
сократить водоемкие и монокультурные посевы. Следует предметно за-
няться обеспечением фермеров отечественными семенами, выведением и 
культивацией новых производительных сортов. 

Важно решить проблему избыточного ценового регулирования, ко-
торая серьезно тормозит развитие АПК. 

Более активную стабилизирующую роль должна играть Продоволь-
ственная контрактная корпорация. При необходимости она будет осу-
ществлять интервенции, тем самым сдерживая рост цен. Продкорпорация 
должна содействовать частному рынку в создании полноценной сети про-
изводства, хранения и сбыта сельскохозяйственной продукции. 

Череда аварий на теплоэлектростанциях прошлой зимой остро вы-
светила копившиеся годами проблемы изношенности инфраструктуры. 
Устаревшая инфраструктура оказывает прямое влияние как на социальное 
самочувствие граждан, так и на темпы индустриализации нашей страны. 
Очевидно, что воплотить в жизнь новую экономическую модель без мо-
дернизации инфраструктуры невозможно. В разрабатываемом Правитель-
ством Инфраструктурном плане важно определить все проблемы данной 
отрасли и обозначить пути исправления ситуации. 

Требует решения и вопрос энергетической безопасности. В этой сфе-
ре, насколько это возможно, следует опираться на собственные ресурсы. 

Ключевая роль отводится электроэнергетическому сектору. В бли-
жайшие пять лет будут введены новые энергетические мощности объемом 
как минимум 14 гигаваттов. Уже в этом году завершается реконструкция 
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первого блока Экибастузской ГРЭС-1. На станции будут работать все 8 
блоков, чего ранее никогда не было. Реализуется проект по расширению 
ГРЭС-2, начинается проект по строительству ГРЭС-3. 

Казахстан в принципе не должен импортировать электроэнергию, 
быть зависимым от соседних стран. То, что происходит сейчас, недопу-
стимо со всех точек зрения, в первую очередь с точки зрения безопасности 
государства. 

Разумеется, продолжится реализация проектов возобновляемой энер-
гетики. Отдельного внимания заслуживает развитие гидроэлектростанций. 

Энерго-, тепло- и водоснабжение представляют собой единую техно-
логически взаимосвязанную систему. К ней необходимо подходить как к 
отдельной важной отрасли экономики. Действующий подход во многом 
себя исчерпал. Сегодня требуются новые решения. 

Предстоит перезагрузить тарифную политику, внедрить новые мето-
ды тарифообразования, повысить инвестиционную привлекательность от-
расли. Для всех субъектов естественных монополий следует ввести адек-
ватные рыночные тарифы сроком на 5-7 лет. Гарантированный долгосроч-
ный тариф позволит планировать инвестиции, выступит «твердым» зало-
гом при привлечении кредитных средств. 

При этом должна быть значительно повышена ответственность мо-
нополистов. Будут внедрены цифровые инструменты контроля, расширен 
доступ граждан к информации по исполнению тарифных смет и инвести-
ционных программ. 

[..] 
Электричество, тепло и вода – базовые блага, необходимые для ком-

фортной жизни. К их использованию нужно подходить ответственно и ра-
чительно. Такой подход должен лежать в основе новой бытовой культуры 
в нашей стране. Это касается не только домохозяйств, но и всех участни-
ков экономических отношений. Расточительное потребление – это уже не-
позволительная роскошь. Правительству необходимо кардинально пере-
смотреть действующую политику энергоэффективности с учетом стандар-
тов ОЭСР. 

Предстоит поэтапно внедрить четкие нормативные требования по 
энергоэффективности и ресурсосбережению в целом. Задача – к 2029 году 
снизить ключевые показатели энергопотребления и энергоемкости мини-
мум на 15%. 

Нам следует акцентированно заниматься развитием зеленой эконо-
мики. Очевидно, что в долгосрочной перспективе глобальный переход на 
чистую энергетику неизбежен. По данным международных аналитиков, 
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около трети общемировых капитальных вложений уже приходится на про-
екты возобновляемой энергетики. 

В Казахстане тоже проделана большая работа, были приняты новый 
Экологический кодекс и Стратегия достижения углеродной нейтральности 
до 2060 года. Доля возобновляемой энергетики в общем объеме генерации 
за последние пять лет выросла почти до 5%. 

К 2027 году будут введены мощности еще на 1,4 гигаватта. Структу-
ра энергетического баланса страны неизбежно изменится. Поэтому следует 
совершенствовать подходы к управлению всей энергетической отраслью: 
от генерации до сбыта. 

Необходимо развивать водородную генерацию. 
Расширение объектов генерации – основа для трансферта технологий 

и локализации производства в энергетическом машиностроении, создания 
аккумуляторной промышленности. Благо, что сырья у нас достаточно. 

Требуются новые решения в области создания балансирующих мощ-
ностей, системы аккумулирования энергии.  

Переход к углеродной нейтральности может быть ускорен торговлей 
квотами на выбросы парниковых газов. 

Правительству и бизнесу следует заняться использованием возмож-
ностей в указанных направлениях. 

[..] 
Актуальной остается проблема доступности и качества водных ре-

сурсов. С учетом тенденции роста населения и экономики к 2040 году де-
фицит воды в Казахстане может достичь 12-15 миллиардов кубических 
метров. 

Наша страна зависит от ресурсов трансграничных водных источни-
ков. Реки и каналы Евразии – общее природное достояние, призванное 
объединять народы и экономики. По данному вопросу нужно всегда нахо-
дить понимание и взаимовыгодный консенсус со своими соседями и дру-
зьями. Поэтому проведение выверенной водной политики, решение вопро-
сов трансграничного водопользования – это важнейшие задачи Правитель-
ства. 

Фермеры и промышленники нуждаются в качественном анализе и 
прогнозе по воде. Это касается и ежегодных поставок, и среднесрочной 
перспективы. Поэтому надо планировать загодя. Вместе с тем важно рачи-
тельно относиться к внутренним водным ресурсам. Процесс внедрения во-
досберегающих технологий идет крайне медленно, отсутствует культура 
ответственного водопотребления. Потери в сельском хозяйстве, ключевом 
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потребителе воды, в отдельных регионах достигают 40%. Фактический из-
нос водохозяйственных объектов превышает 60%. 

Для исправления ситуации необходимы самые решительные и быст-
рые меры. В первую очередь следует ускорить внедрение передовых водо-
сберегающих технологий – до 150 тысяч гектаров в год. Необходимо ре-
шить вопрос накопления талой воды и потерь при ее передаче, ведь это 
наш внутренний резерв. Для этого нужно построить 20 новых и рекон-
струировать как минимум 15 действующих водохранилищ, модернизиро-
вать и оцифровать не менее 3500 километров каналов. Задача – к 2027 году 
обеспечить дополнительно около двух кубических километров воды. 

Внедрение водосберегающих технологий – очень важный вопрос, 
требующий безотлагательных мер. Вместе с тем сейчас нам не обойтись 
без новой тарифной политики, адекватной текущим реалиям. 

Устаревшая инфраструктура функционирует на пределе возможно-
стей. Создание новой – задача рынка. 

Сверхнормативное потребление воды будет равно повышенному та-
рифу. Одним словом, нужно всячески экономить воду. При этом «черный 
рынок» воды должен быть полностью искоренен. 

Вода – это ограниченный ресурс, ее наличие является залогом выжи-
вания фермеров. Поэтому нарушения в данной сфере будут жестко пресе-
каться и наказываться по всей строгости закона. 

Водные ресурсы имеют для нашей страны не менее важное значение, 
чем нефть, газ или металлы. Считаю, что эффективным развитием водохо-
зяйственной системы должно заниматься самостоятельное ведомство. В 
этой связи будет образовано Министерство водных ресурсов и ирригации. 
В рамках министерства будет воссоздана Национальная гидрогеологиче-
ская служба. 

Реформированию подвергнется вся система управления водным хо-
зяйством страны, включая ключевые компании «Казводхоз», «Нуринский 
групповой водопровод» и другие. В целом, потребуется существенное ма-
териальное и, самое главное, кадровое усиление всей отрасли. 

Нарастающий дефицит воды является общей проблемой для стран 
Центральной Азии. Рациональное использование водных ресурсов, наряду 
со сферами энергетики и транспорта, может стать еще одним важным эле-
ментом новой модели региональной кооперации. Поручаю Правительству 
всесторонне проработать данный вопрос с соседними государствами. 

[..] 
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Встречи с участием глав государств  
Центральной Азии 

 
 

Пятая консультативная встреча глав государств  
Центральной Азии 

 

 
 

14 сентября в Душанбе прошла Пятая консультативная встреча глав госу-
дарств Центральной Азии. 

В Пятой консультативной встрече глав государств Центральной 
Азии приняли участие Президент Республики Таджикистан Эмомали Рах-
мон, Президент Республики Казахстан Касым-Жомарт Токаев, Президент 
Кыргызской Республики Садыр Жапаров, Президент Туркменистана Сер-
дар Бердымухаммедов, Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзи-
ёев и почётный гость — Президент Азербайджанской Республики Ильхам 
Алиев. 
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Главы государств обсудили широкий круг актуальных вопросов вза-

имоотношений стран региона и рассмотрели перспективы расширения ре-
гионального сотрудничества в области обеспечения устойчивого экономи-
ческого развития, укрепления основы добрососедских отношений, даль-
нейшего развития культурного и гуманитарного пространства региона. 

В ходе своего выступления Глава государства Эмомали Рахмон об-
ратил внимание глав государств Центральной Азии на вопросы сотрудни-
чества для дальнейшего расширения торгово-экономических связей, раз-
работки отдельных программ сотрудничества в сферах сельского хозяй-
ства, промышленности и внедрения новых технологий, реализации круп-
ных транспортных и инфраструктурных проектов, эффективного исполь-
зования гидроэнергетических ресурсов, развития сотрудничества в куль-
турно-гуманитарных сферах, создания Ассоциации средств массовой ин-
формации государств Центральной Азии и других актуальных вопросов 
для обеспечения безопасности в информационном пространстве Централь-
ной Азии. 

После выступления Президента Республики Таджикистан на Пятой 
консультативной встрече глав государств Центральной Азии выступили 
Президент Республики Казахстан Касым-Жомарт Токаев, Президент Кыр-
гызской Республики Садыр Жапаров, Президент Туркменистана Сердар 
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Бердымухаммедов, Президент Азербайджанской Республики Ильхам Али-
ев. 

После выступления глав государств Центральной Азии, Генеральный 
Секретарь Организации Объединенных Наций Антониу Гутерриш обра-
тился с видеозаписью. 

Решением глав государств Центральной Азии Национальному Лиде-
ру туркменского народа, Председателю Халк Маслахаты Туркменистана 
Гурбангулы Бердымухамедову была вручена высшая награда – «Почетный 
знак глав государств Центральной Азии». 

 

 
 
По итогам пятой юбилейной Консультативной встречи глав госу-

дарств Центральной Азии принято пять документов: 
• Совместное заявление по итогам пятой Консультативной встречи 

глав государств Центральной Азии; 
• Соглашение между Республикой Казахстан, Кыргызской Республи-

кой, Республикой Таджикистан, Туркменистаном и Республикой Уз-
бекистан об общих направлениях молодежной политики; 

• Соглашение об укреплении взаимосвязанности наземного транспор-
та в Центральной Азии; 
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• Положение о Совете национальных координаторов по делам Кон-
сультативных встреч глав государств Центральной Азии; 

• «Дорожная карта» в поддержку здоровья и благополучия в Цен-
тральной Азии на 2022-2025 годы. 
 
В эти дни в столице Таджикистана одновременно проходят 14 парал-

лельных мероприятий. Это (1) Выставка ЭКСПО Центральная Азия 2023, 
(2) торжественный гала-концерт «Вечер дружбы», (3) Экономический Фо-
рум, (4) Второй Форум ректоров высших учебных заведений, (5) Первая 
встреча министров транспорта, (6) Региональная встреча членов Диалога 
женщин-лидеров Центральной Азии, (7) Выставка художников, (8) Форум 
учёных, (9) Фестиваль национальных блюд, (10) Международный турнир 
по плаванию, (11) Форум волонтёров, (12) Форум молодежных организа-
ций, (13) Форум молодых предпринимателей и (14) Форум руководителей 
государственных органов по делам молодёжи. 
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Предложения президентов Центральной Азии1 
 
Эмомали Рахмон, Президент Таджикистана 
 

 
 
1. Отдельные программы развития отраслей 
«Нам надо определить новые точки совместного роста и задейство-

вать весь потенциал для стратегического прорыва в экономическом 
направлении. Экономики региона должны дополнять друг друга», – сказал 
глава Таджикистана. 

С этой целью он предложил разработать отдельные программы со-
трудничества стран Центральной Азии в сфере сельского хозяйства, про-
мышленности и активного внедрения новых технологий. 

2. Концепция логистических центров стран региона 
Лидер Таджикистана выступил с предложением разработать концеп-

цию интеграции логистических центров стран Центральной Азии с целью 

                                                      
1 Источник: Что предложили президенты Центральной Азии на Душанбинском саммите? / 
https://asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/politics/20230915/chto-predlozhili-prezidenti-tsentralnoi-azii-
na-dushanbinskom-sammite 
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получения максимального эффекта от развития международных грузопе-
ревозок. 

3. Ассоциация СМИ Центральной Азии 
«В последние годы резко возрос интерес к Центральной Азии со сто-

роны средств массовой информации. Медиа-пространство заполнено са-
мой разной, порой противоречивой и искаженной информацией о положе-
нии дел в регионе. Необходимо принять меры для формирования в регионе 
информационной атмосферы подлинной дружбы и сотрудничества, осно-
ванной на реальных фактах, а не домыслах», – сказал Эмомали Рахмон. 

В связи с этим Эмомали Рахмон предложил создать Ассоциацию 
средств массовой информации государств Центральной Азии. 

 
Касым-Жомарт Токаев, Президент Казахстана 

 

 
 

1. Диалог по безопасности 
Президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев предложил в 2024 году 

провести в Казахстане Диалог по безопасности и сотрудничеству в Цен-
тральной Азии на уровне секретарей Советов безопасности. 
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2. Единая электронная база товаропроизводителей 
«Для налаживания прямых связей между хозяйствующими субъек-

тами предлагаем создать единую электронную базу товаропроизводителей, 
к примеру, в рамках портала Central Asia Gateway», – сказал лидер Казах-
стана. 

3. План по промкооперации 
Для формирования замкнутого цикла производства отдельных видов 

товаров с перспективой экспорта на рынки третьих стран, Токаев предло-
жил разработать План действий по развитию промышленной кооперации 
государств Центральной Азии. 

4. Общий телеканал Центральной Азии 
Президент Казахстана указал, что до сих пор в СМИ ощущается ост-

рый информационный голод в части освещения жизни в странах региона. 
«Желательно переломить эту тенденцию, возможно, есть смысл со-

здать общерегиональный телеканал или новостной интернет-сайт», – пред-
ложил он. 

5. Форум историков 
Токаев предложил провести 1-й Форум историков государств Цен-

тральной Азии, который послужит основой для совместных исследований 
и издания различных научных трудов. 

«У нас есть прекрасная возможность показать всему миру уникаль-
ную природу и самобытную культуру наших стран, совместно продвигая 
туристический бренд «Центральная Азия», – сказал президент Казахстана. 

 
Сердар Бердымухамедов, Президент Туркменистана 
 
1. Центральноазиатская Торговая палата 
Президент Туркменистана Сердар Бердымухамедов предложил со-

здать единую Торговую палату стран Центральной Азии. 
По его мнению, это поможет координации совместных шагов стан 

региона в развитии торговли; обеспечение коммерческих интересов всех 
потенциальных экономических субъектов центрально-азиатского рынка; 
привлечение инвестиций для реализации крупных региональных проектов. 

2. Совет стран Центральной Азии по новым технологиям 
Сердар Бердымухамедов, выдвигая это предложение, отметил, что 

такой Совет мог бы взять на себя функции мозгового центра по формиро-
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ванию объединённой стратегии государств по новым технологиям, высту-
пать с соответствующими рекомендациями и вырабатывать конкретные 
предложения. 

 

 
 
3. Энергетический диалог стран ЦА 
Бердымухамедов заявил, что Туркменистан готов к поставкам своего 

природного газа и электроэнергии в страны Центральной Азии и через их 
территории на внешние рынки на взаимовыгодных условиях. 

«Считаем возможным рассмотреть предложение о создании Энерге-
тического диалога стран Центральной Азии с точки зрения налаживания 
долгосрочного взаимодействия между нашими государствами», – отметил 
глава Туркменистана. 

4. Региональный Центр по технологиям, связанным с изменени-
ем климата в Центральной Азии 

Бердымухамедов предложил учредить специализированную струк-
туры – Региональный Центр по технологиям, связанным с изменением 
климата в Центральной Азии. 

«Готовы предоставить всю необходимую инфраструктуру для раз-
мещения Центра в Ашхабаде», – заявил он. 



17 
 

 
Садыр Жапаров, Президент Кыргызстана 
 

 
 
1. Упрощение таможенных процедур 
Президент Кыргызстана Садыр Жапаров призвал упростить тамо-

женные процедуры и создать эффективные транспортные и логистические 
сети для оптимизации потока товаров и услуг через границы Центральной 
Азии. 

2. Привлечение инвестиций в водный сектор стран ЦА 
Для рационального использования водно-энергетических ресурсов 

Центральной Азии Жапаров отметил необходимость принятия кардиналь-
ных, конкретных и эффективных мер по привлечению в водный и водно-
энергетический секторы стран масштабных капиталовложений, как госу-
дарственных, так и частных. 
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3. Региональный центр по внедрению энергоэффективных тех-
нологий 

Лидер Кыргызстана предложил создать в городе Бишкек Региональ-
ный центр по внедрению в регионе Центральной Азии энергоэффективных 
и ресурсосберегающих технологий. 

Это, по его словам, позволило бы обеспечить рациональное исполь-
зование водных и энергетических ресурсов в нашем регионе в целом. 

 
Шавкат Мирзиёев, Президент Узбекистана 
 

 
 
1. Развитие промышленной кооперации и Экономический совет 
Президент Узбекистана Шавкат Мирзиёев ратовал за разработку 

Стратегии развития промышленной кооперации стран Центральной Азии. 
«Перспективными направлениями могут стать производство мине-

ральных удобрений, полимеров, готовых изделий из металлов, сборка 
сельхозтехники, выпуск готовой текстильной и пищевой продукции с экс-
портом в третьи страны», – отметил он.  
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Для расширения торгово-экономических связей создать Экономиче-
ский совет государств Центральной Азии. 

2. Соглашение о транспорте и транзите 
Мирзиёев также предложил принять Соглашение о транспорте и 

транзите в Центральной Азии, сформировать конкретные механизмы про-
движения эффективных транспортных коридоров для выхода на рынки 
Китая, стран Южной Азии и Ближнего Востока, Евросоюза с применением 
сквозных тарифов, выгодных для бизнеса. 

Также подготовить Программу мер по либерализации рынка транс-
портных услуг, оптимизации разрешительных процедур, рассмотреть во-
просы создания интегрированной цифровой Платформы международных 
перевозок. 

3. Региональная стратегия по вопросам адаптации к изменению 
климата 

«Нашим практическим вкладом в обеспечение климатической устой-
чивости и «зелёного» развития может стать также принятие Региональной 
стратегии по вопросам адаптации к изменению климата, – отметил Шавкат 
Мирзиёев.  

Для формирования единой климатической повестки региона и сов-
местного принятия действенных мер предлагаем учредить многосторон-
нюю платформу «Центральноазиатский климатический диалог» на уровне 
министров экологии. 

4. Медиа-платформа «История и культура Центральной Азии» 
Лидер Узбекистана предложил создать Международную медиа-

платформу «История и культура Центральной Азии: одно прошлое и об-
щее будущее» с привлечением учёных и представителей широкой обще-
ственности для формирования общерегионального контента. 

«Всё это послужит укреплению взаимопонимания и общерегиональ-
ной идентичности», – констатировал Мирзиёев. 

 
Ильхам Алиев, Президент Азербайджана 
 
Глава Азербайджана Ильхом Алиев, который принял участие в сам-

мите лидеров стран Центральной Азии в качестве гостя, также предложил 
несколько идей по сотрудничеству. 
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1. Использовать возможности Азербайджана в транспортно-
логистической сфере 

«Азербайджан для стран Центральной Азии является надежной тран-
зитной страной на пути к рынкам Турции и Европы. 

Не менее важен и транзит в обратном направлении. Наши братья в 
Центральный Азии знают, что вся транспортно-логистическая инфра-
структура Азербайджана открыта для них», – заявил Алиев. 

 

 
 
2. Проект «Цифровой шелковый путь» 
Азербайджан последовательно продвигает стратегический телеком-

муникационный проект «Цифровой Шелковый путь», предусматривающий 
превращение страны в региональный цифровой хаб. 

Запланированные в рамках этого проекта начинания предусматри-
вают формирование оптического коридора между Европой и Азией, созда-
ние крупнейшего в регионе DATA-центра и оказание соседним странам 
современных цифровых услуг.  

Лидер Азербайджана предложил странам Центральной Азии исполь-
зовать возможности этого проекта для своих целей.  
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Мероприятия в рамках Международного  
фонда спасения Арала 
 

Заседание Совета глав государств-учредителей  
Международного фонда спасения Арала 
 

 
Очередное заседание Совета глав государств-учредителей Международно-
го фонда спасения Арала прошло 15 сентября. 

В заседании приняли участие Президент Республики Таджикистан 
Эмомали Рахмон, Президент Республики Казахстан Касым-Жомарт Тока-
ев, Президент Туркменистана Сердар Бердымухамедов и Президент Рес-
публики Узбекистан Шавкат Мирзиёев , первый заместитель Председателя 
Кабинета министров Кыргызстана Адылбек Касымалиев , а также Специ-
альный представитель Генерального секретаря ООН – Глава Регионально-
го центра ООН по превентивной дипломатии Каха Имнадзе. 
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В повестку дня саммита МФСА вошли вопросы о развитии сотруд-
ничества по дальнейшему улучшению водохозяйственной, экологической 
и социально-экономической обстановки в бассейне Аральского моря, 
укреплении роли МФСА в решении водно-энергетических вопросов в ре-
гионе, а также повышении имиджа МФСА на международной арене. Также 
были рассмотрены вопросы расширения круга потенциальных партнеров 
по реализации целевых программ в рамках фонда. 

 

 
 
По итогам мероприятия главы государств-учредителей МФСА под-

писали следующие документы: 
- Душанбинское заявление глав государств-учредителей Междуна-

родного фонда спасения Арала; 
- Решение Совета глав государств-учредителей МФСА об итогах 

председательства Республики Таджикистан в Международном фонде спа-
сения Арала; 

- Решение Совета глав государств-учредителей МФСА об избрании 
Президента Республики Казахстан Касым-Жомарта Токаева Президентом 
Международного фонда спасения Арала на 2024-2026 годы; 
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- Решение Совета глав государств-учредителей МФСА о деятельно-
сти по совершенствованию организационной структуры и договорно-
правовой базы Международного фонда спасения Арала. 

Председательство в МФСА на 2024-2026 годы перешло к Республике 
Казахстан. 

 
 

Выступление Президента Республики Таджикистан 
Эмомали Рахмона2 
 
За годы деятельности Международный фонд спасения Арала и его струк-
турные органы проделали комплексную работу по улучшению водной, 
экологической и социально-экономической ситуации в бассейне Аральско-
го моря. Об этом сказал Президент Республики Таджикистан Эмомали 
Рахмон на заседании Совета глав государств-учредителей Международно-
го фонда спасения Арала. 
 

 
 
Эмомали Рахмон отдельно отметил международную деятельность 

МФСА и его структур. Все эти годы фонд поступательно развивал сотруд-
ничество с международными организациями, финансовыми институтами, 
                                                      
2 Источник: https://khovar.tj/rus/2023/09/emomali-rahmon-za-gody-deyatelnosti-mezhdunarodnogo-
fonda-spaseniya-arala-prodelana-kompleksnaya-rabota-no-mnogoe-eshhyo-predstoit-sdelat/ 



24 
 

страновыми донорами. Благодаря этому в 2008 году МФСА получил ста-
тус наблюдателя при Генеральной Ассамблее ООН. Были созданы все 
предпосылки для дальнейшего сотрудничества с ООН и ее институтами. 
Наглядным подтверждением этому является участие МФСА В Конферен-
ции ООН по водным ресурсам, которая проходила в марте в Нью-Йорке 
при сопредседательстве Таджикистана и Нидерландов. Особо следует вы-
делить специальную сессию по Центральной Азии, где были озвучены 
наши обязательства по водным ресурсам. 

За время председательства Таджикистана проведено 4 заседания 
правления фонда, в рамках которых были приняты 29 решений по важным 
вопросам деятельности организации. 

Между тем, как отметил Президент Республики Таджикистан, мно-
гое ещё предстоит сделать. «Это особенно важно с учётом населения в ре-
гионе, обеспечения экономического развития и борьбы с негативным вли-
янием изменения климата на водные ресурсы. Серьёзные угрозы представ-
ляет быстрое таяние ледников и увеличение числа стихийных бедствий, 
наводнения, засуха, сели. Все эти вызовы требуют консолидации наших 
действий», — добавил Президент Республики Таджикистан уважаемый 
Эмомали Рахмон. 

 
 

Выступление Президента Республики Казахстан  
Касым-Жомарта Токаева 
 
 
Уважаемые главы делегаций, Президенты, друзья! 
Прежде всего, позвольте выразить искреннюю признательность таджик-
ской стороне и лично Президенту Республики Таджикистан уважаемому 
Эмомали Шариповичу за традиционно теплый прием и прекрасную орга-
низацию мероприятия. 

Я также приветствую Специального представителя Генерального 
Секретаря ООН господина Каха Имнадзе. 

Наша сегодняшняя встреча имеет особое символическое значение – в 
этом году исполнилось 30 лет с момента создания Международного фонда 
спасения Арала.  

За время своего существования МФСА стал важнейшим институтом 
регионального сотрудничества в вопросах совместного использования 
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трансграничных водных ресурсов, решения экологических и социально-
экономических проблем в бассейне Аральского моря. 
 

 
 

Трудно переоценить роль Фонда в обеспечении безопасности, ста-
бильности и устойчивого развития Центральной Азии. 

Более того, МФСА – один из немногих успешных механизмов реги-
онального сотрудничества, демонстрирующих субъектность Центральной 
Азии на международной арене. 

Весомый вклад в развитие этого уникального института и дальней-
шее углубление взаимодействия в регионе внесли председательство Та-
джикистана в Фонде и работа Исполнительного комитета. 

В период таджикского председательства активно шел процесс со-
вершенствования организационной структуры и договорно-правовой базы 
МФСА. 

Были приняты Программа действий по оказанию помощи странам 
бассейна Аральского моря (ПБАМ-4) и Региональная программа по охране 
окружающей среды для устойчивого развития Центральной Азии 
(РПООСУР).  

Все это способствовало укреплению потенциала организации и по-
вышению эффективности ее деятельности. 
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В принятом по итогам Пятой Консультативной встречи совместном 
заявлении мы отметили значимость продолжения данной работы.  

Следует также отметить усилия Таджикистана по повышению авто-
ритета Фонда на мировой арене.  

Исполком МФСА принял участие в крупных международных вод-
ных конференциях, что позволило привлечь существенный объем донор-
ских средств (примерно 655 млн. долл.) для реализации региональных и 
национальных проектов. 

Впервые за почти полвека (46 лет) под сопредседательством Таджи-
кистана и Нидерландов в Нью-Йорке прошла Водная Конференция ООН.  

Бесспорно, это знаковое событие для нашего региона. 
С высокой трибуны Генеральной Ассамблеи ООН весомо прозвучал 

единый голос центрально-азиатского региона по вопросам будущего Ара-
ла, представлено Совместное заявление государств Центральной Азии.  

Казахстан высоко оценивает итоги председательства Таджикистана в 
МФСА и ожидает дальнейшего активного участия таджикской стороны и 
других государств-учредителей в деятельности Фонда. 

Уважаемые коллеги! 
Сегодняшняя встреча призвана придать новый импульс работе 

МФСА с учетом меняющейся экологической ситуации и новых вызовов в 
бассейне Аральского моря. 

Успешная деятельность Фонда имеет принципиальное значение для 
обеспечения устойчивого развития и процветания нашего региона.  

Безопасности Центральной Азии угрожают глобальные климатиче-
ские изменения, наступивший период маловодья и нехватка поливной во-
ды. 

Согласно данным международных экспертов, температура в нашем 
регионе растет намного быстрее, чем в среднем на планете.  

Это приводит к сокращению площади ледников – главного источни-
ка воды в бассейне Аральского моря. Их объем за последние 50 лет сокра-
тился на 30%.  

По оценкам аналитиков, к 2050 году засухи в Центральной Азии мо-
гут нанести ущерб в размере 1,3% от ВВП в год, что приведет к появлению 
около 5 миллионов внутренних «климатических» мигрантов. 

Мы также сталкиваемся с проблемами неэффективного использова-
ния воды и игнорирования экологических последствий. 
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Крайне высока степень зарегулированности стока двух основных рек 
нашего региона – Сырдарьи и Амударьи.  

В их бассейнах построено более 80 водохранилищ, суммарный объем 
которых достигает почти 65 кубических километров.  

Таким образом, ожидается увеличение антропогенной нагрузки, про-
должение экстенсивного природопользования, обострение различных со-
циально-экологических проблем. 

Все это создает серьезные риски региональной безопасности. Казах-
ская пословица гласит: «Су – ырыстың көзі» («Вода – источник благопо-
лучия»). 

Считаю, что наши государства при формировании водной политики 
должны исходить из того, что вода – это ограниченный природный ресурс, 
от которого напрямую зависит благополучие и устойчивое развитие всего 
региона. 

Остро стоит вопрос максимальной экономии воды путем внедрения 
цифровых технологий. Данное направление может стать основным в 
нашем сотрудничестве по водным ресурсам. 

В своем недавнем Послании я уделил особое внимание водной про-
блематике. По моему поручению в Казахстане создано отдельное ведом-
ство – Министерство водных ресурсов и ирригации, которое вплотную 
займется наболевшими вопросами этой отрасли.  

Рассчитываем на конструктивное взаимодействие со всеми нашими 
соседними государствами. 

Уважаемые коллеги! 
Согласно правилам ротации, с 1 января 2024 года председательство в 

МФСА на трехлетний период перейдет от Таджикистана к Казахстану.  
В этой связи хотел бы поделиться видением дальнейшего развития 

Организации.  
Первое. Важным вопросом остается скорейшее завершение процесса 

совершенствования организационной структуры и договорно-правовой ба-
зы МФСА. 

Следует расширить полномочия и ответственность Правления и Ис-
полкома Фонда. 

Предлагается также преобразовать Межгосударственную координа-
ционную водохозяйственную комиссию в Межгосударственную водно-
энергетическую комиссию. Данные шаги повысили бы эффективность 
МФСА.  
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Необходимо проработать вопрос равномерного распределения рабо-
чих органов МФСА по странам-участницам и комплектования их персона-
ла из числа представителей всех государств Центральной Азии. 

Учитывая малоэффективный, на наш взгляд, опыт ротации местопо-
ложения Исполнительного комитета МФСА, полагаем целесообразным 
разместить его на постоянной основе в одной из стран региона. Предложи-
ли бы в этой связи Астану, но этот вопрос можно обсуждать. 

Это позволило бы избежать простоев в работе между председатель-
ствами и усилить институциональную базу.  

Все эти меры призваны способствовать повышению эффективности 
деятельности Фонда, а также усилению его взаимодействия с международ-
ными партнерами. 

Второе. Создание долгосрочного и устойчивого регионального меха-
низма сотрудничества для эффективного использования водно-
энергетических ресурсов Центральной Азии с учетом интересов всех стран 
региона в сферах ирригации, гидроэнергетики и экологии. 

По нашему мнению, таким механизмом мог бы стать Международ-
ный водно-энергетический консорциум. 

Третье. Разработка Плана работы по внедрению единой автоматизи-
рованной системы учета, мониторинга, управления и распределения вод-
ных ресурсов в бассейне Аральского моря.  

Реализация этой инициативы обеспечит прозрачность использования 
воды в регионе и будет способствовать укреплению диалога и дружбы 
между странами Центральной Азии. 

Еще одна важная инициатива – создание Проектного офиса стран 
Центральной Азии по климатическим вопросам. 

Данный шаг позволит приступить к разработке действенных мер по 
адаптации к изменению климата и смягчению его последствий. 

Мы положительно оцениваем участие Бишкека в деятельности Рабо-
чей группы по совершенствованию Фонда.  

Надеемся на возобновление Кыргызской Республикой полноценного 
членства в МФСА.  

В будущем будем рады председательству братского Кыргызстана в 
Фонде. 

Уважаемые коллеги! 
Нынешний саммит убедительно доказывает, что только тесная ко-

операция, взаимовыгодное партнерство и уважение интересов друг друга 
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могут обеспечить стабильное развитие, безопасность и экономическую са-
модостаточность нашего региона. 

Уверен, наша встреча позволит принять своевременные и консоли-
дированные решения, которые будут способствовать дальнейшему укреп-
лению регионального сотрудничества в водной сфере. 

Следующую встречу на высшем уровне предлагаю провести в Казах-
стане в 2026 году, совместив ее с инициированным мной Региональным 
климатическим саммитом под эгидой ООН. 

В завершение хочу вновь подтвердить готовность Казахстана при-
ложить максимум усилий для вывода деятельности МФСА на качественно 
новый уровень.  

Убежден, активное участие в работе Фонда всех государств-
учредителей будет способствовать успешному решению водных вопросов 
и дальнейшему углублению региональной интеграции.  

Благодарю Вас за внимание! 
 
 

Выступление Президента Туркменистана  
Сердара Бердымухамедова3 

 
Уважаемые главы государств! 
Уважаемые члены делегаций! 
Прежде всего хочу выразить глубокую признательность Президенту 

Республики Таджикистан Эмомали Шарифовичу Рахмону за приглашение 
посетить Душанбе для участия в заседании Совета глав государств-
учредителей Международного фонда спасения Арала. 

Нынешняя встреча на гостеприимной земле Таджикистана – это сви-
детельство высокого уровня наших отношений и взаимного стремления 
сообща и солидарно решать проблемы региона. 

Сегодняшнее событие для наших стран как учредителей МФСА осо-
бенно символично, поскольку в нынешнем году мы отмечаем 30-летие со-
здания Фонда. 

                                                      
3 Источник: https://turkmenistan.gov.tm/ru/post/75571/vystuplenie-prezidenta-turkmenistana-serdara-
berdymuhamedova-na-zasedanii-soveta-glav-gosudarstv-uchreditelej-mezhdunarodnogo-fonda-
spaseniya-arala 
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Позвольте поздравить всех с этой знаменательной датой и отметить, 
что за прошедшие годы именно Международный фонд спасения Арала 
стал важной региональной площадкой для диалога и сотрудничества в це-
лях решения экологических и социально-экономических проблем, вызван-
ных высыханием Аральского моря. 

 

 
 
 
Сегодня необходимо особо отметить эффективное председательство 

в Фонде Республики Таджикистан. Нашими таджикскими коллегами была 
проведена большая работа по поддержке деятельности МФСА и повыше-
нию международного авторитета Фонда. 

Желаю успехов следующему председательству Республики Казах-
стан. Уверен, что в предстоящий период казахстанские коллеги приложат 
все усилия для решения поставленных задач, координации наших шагов, 
поддержки и продвижения конструктивных инициатив. 

Уважаемые участники! 
Как известно, Туркменистан на международных форумах всегда 

подчёркивает, что аральская проблематика вышла далеко за пределы 
нашего региона и стала поистине глобальной проблемой, требующей тако-
го же глобального ответа. 
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Свои инициативы наша страна подкрепляет конкретными делами как 
на национальном уровне, так и на мировой арене. 

Ещё в 2012 году в Туркменистане была утверждена Национальная 
стратегия по изменению климата, в которой нашли своё отражение и 
воп-росы Аральского моря, в частности, снижение негативного воздей-
ствия высыхания Арала на окружающую среду, сдерживание процессов 
опус-тынивания и деградации земель, улучшение санитарно-
эпидемиологической ситуации в Приаралье, а также решение ряда соци-
альных и гуманитарных вопросов. 

В 2019 году мы обновили данную стратегию с учётом реалий сего-
дняшнего дня, а вслед за этим приняли Национальную программу по Ара-
лу на период 2021–2025 годов, в которой предусмотрена реализация 86 
проектов в экономической, социальной, экологической, водной сферах. 

Одновременно, на международной арене по инициативе Туркмени-
стана в 2018 и 2019 годах были приняты Резолюции Генеральной Ассам-
блеи ООН «Сотрудничество между Организацией Объединённых Наций и 
Международным фондом спасения Арала». В них, в частности, отмечается 
важность многосторонних усилий, нацеленных на минимизацию и устра-
нение последствий аральского экологического кризиса, подчёркивается 
значимость укрепления диалога, сотрудничества и координации между си-
стемой ООН и Фондом. 

В развитие вышеуказанных практических действий 19 мая 2023 года 
Экономическая и социальная комиссия ООН для Азии и Тихого океана 
(ЭСКАТО) приняла Резолюцию, инициированную Туркменистаном, «Рас-
смотрение условий создания специальной программы ООН для бассейна 
Аральского моря». 

Туркменистан и далее будет выступать за реализацию конкретных 
инициатив стран-учредителей МФСА, направленных на активизацию ре-
гионального взаимодействия и формирование системных механизмов со-
трудничества в области охраны окружающей среды и устойчивого разви-
тия в регионе Центральной Азии. 

В этой связи мы предлагаем активизировать работу по совершен-
ствованию договорно-правовой базы Фонда и определить цели и задачи 
дальнейшей работы. 

Считаем необходимым вести этот процесс с учётом интересов всех 
государств-учредителей МФСА и на основе основополагающих принципов 
и норм международного права. 

Убеждены, что решение комплекса вопросов, непосредственно отно-
сящихся к аральской проблематике, как части общерегиональной экологи-
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ческой повестки, требует углубления международного партнёрства, даль-
нейшего продвижения конструктивных инициатив, активного привлечения 
специализированных структур ООН. При этом нам необходимо создать 
возможности для более динамичного взаимодействия Фонда с междуна-
родными финансовыми инс-титутами и донорами по реализации проектов 
и программ, связанных с решением широкого круга вопросов, существую-
щих ныне в бассейне Аральского моря. 

Убеждён, что проблема Арала, как и вся экология Центральной 
Азии, должна занять своё надлежащее мес-то в международном рангиро-
вании экологических приоритетов. Наши усилия здесь должны быть целе-
направлены и ориентированы на обес-печение прав и законных интересов 
миллионов наших граждан, решение экономических и социальных задач 
на десятилетия вперёд. 

В качестве важного шага по формированию стратегического подхода 
к экологическим темам региона Туркменистан предлагает учредить специ-
ализированную структуру – Региональный центр по технологиям, связан-
ным с изменением климата в Центральной Азии, который предметно и си-
стемно в сотрудничестве с ООН работал бы по всему спектру экологиче-
ской повестки в регионе. 

Кроме того, актуальным является вопрос ускорения процесса разра-
ботки и принятия нашими странами международных документов, нацелен-
ных на сохранение и рациональное использование водных ресурсов в Цен-
тральной Азии. Предлагаем активизировать наши дипломатические усилия 
в этом направлении совместно. 

Уважаемые главы государств! 
Туркменистан совместно со странами Центральной Азии большое 

внимание отводит продвижению «вод-ной дипломатии» в регионе. В этих 
целях наша страна в ходе своего председательства в МФСА инициировала 
разработку Центральноазиатской Вод-ной стратегии. При этом мы считаем 
целесообразным закрепить в указанном документе основные принципы и 
правила политико-дипломатического взаимодействия наших государств по 
водной проблематике, основанные на обоюдном уважении, равноправном 
партнёрстве и учёте интересов всех стран региона. 

Центральноазиатская Водная стратегия в перспективе могла бы стать 
основой для разработки Глобальной Водной стратегии ООН. 

Также мы предлагаем рассмотреть вопрос о модернизации Регио-
нального плана действий по охране окружающей среды Центральной 
Азии, принятого в рамках Межгосударственной комиссии по устойчивому 
развитию МФСА, с целью включения основных положений этого Плана в 
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качестве экологического компонента в новую Программу действий по ока-
занию помощи странам бассейна Аральского моря. 

Указанные предложения объединены одной целью – создать гармо-
ничную, устойчивую и долгосрочную систему сотрудничества, основан-
ную на обеспечении интересов стран нашего региона, благополучия жи-
вущих здесь народов, их здоровья, развития и прогресса. Надеемся, что 
высказанные Туркменистаном предложения найдут понимание и поддерж-
ку. 

В заключение хочу ещё раз поблагодарить уважаемого Эмомали 
Шарифовича за его большой личный вклад в организацию и успешное 
проведение заседания Совета глав государств-учредителей Международ-
ного фонда спасения Арала и пожелать всем успехов в работе. 

Уверен, что сегодняшняя встреча придаст позитивные импульсы 
продвижению наших общих интересов. Туркменистан готов сделать для 
этого всё самое необходимое. 

 
 

Выступление Президента Республики Узбекистан  
Шавката Мирзиёева4 

 
 

Уважаемые главы делегаций! 
Присоединяюсь к словам признательности в адрес Президента Республики 
Таджикистан, уважаемого Эмомали Шариповича Рахмона за радушный 
приём и прекрасную организацию нашей встречи. 

Искренне поздравляю всех коллег с тридцатилетием создания Меж-
дународного фонда спасения Арала. За прошедший период он показал 
свою востребованность как важная площадка для продвижения общих ин-
тересов в вопросах противодействия экологическим вызовам. За это время 
были выработаны согласованные подходы, приняты решения и реализова-
ны совместные программы в бассейне Аральского моря. 

 

                                                      
4 Источник: https://president.uz/ru/lists/view/6662 
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Хотел бы также отметить плодотворные результаты председатель-

ства Таджикистана в нашем объединении. В частности, проведена большая 
работа для развития практического взаимодействия в рамках фонда. Рас-
ширились контакты с международными организациями и финансовыми 
институтами. 

Особо отмечу успешное проведение мероприятий глобальной Вод-
ной конференции под сопредседательством уважаемого Эмомали Шарипо-
вича в марте этого года в штаб-квартире Организации Объединённых 
Наций. По итогам этого исторического мероприятия удалось привлечь 
внимание всего международного сообщества к жизненно важным вопро-
сам и проблемам в сфере воды в Центральной Азии. 

Уважаемые коллеги! 
Международный фонд спасения Арала – это прежде всего уникаль-

ный опыт многостороннего сотрудничества стран Центральной Азии в ре-
шении одной из острейших проблем глобального масштаба. 

Хочу особо отметить, что фонд стал важнейшей платформой регио-
нального взаимодействия в водно-экологической сфере. Межгосудар-
ственная водохозяйственная комиссия и бассейновые организации «Аму-
дарья» и «Сырдарья» осуществляют системную работу по согласованию 
вопросов управления водными ресурсами и регулирования водозабора. 
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Научно-информационный центр сформировал солидную аналитическую 
базу знаний и компетенций, открытую для всех международных партнё-
ров. Деятельность Межгосударственной комиссии по устойчивому разви-
тию способствует расширению практического сотрудничества в природо-
охранной сфере. 

Кроме того, фонд координирует реализацию целого ряда региональ-
ных программ и проектов, взаимодействует с международными институ-
тами и донорскими организациями. 

Роль и значимость нашей структуры ещё больше возрастают в кон-
тексте появления новых вызовов и угроз вследствие глобального измене-
ния климата. 

Особую тревогу вызывают последствия ухудшения водно-
экологической обстановки в регионе из-за таяния ледников и природных 
катаклизмов, а также техногенных факторов, обусловленных опережаю-
щим демографическим ростом, процессами урбанизации и индустриализа-
ции. 

Коллеги хорошо знают, что проблема нехватки воды в Центральной 
Азии приобрела острый и необратимый характер и дальше будет только 
усугубляться. 

Эксперты считают, что в некоторых регионах Центральной Азии 
нагрузка на водные ресурсы увеличится к 2040 году в три раза. Экономи-
ческий ущерб со временем может достигнуть 11 процентов регионального 
валового продукта. Уже сейчас, по данным Организации Объединённых 
Наций, государства региона ежегодно теряют до 2 миллиардов долларов 
из-за дефицита и неэффективного использования водных ресурсов. 

Всё это требует выработки и реализации дальнейших согласованных 
шагов в рамках фонда на долгосрочную перспективу. 

Уважаемые участники заседания! 
Сегодня перед нами стоят важные задачи правового и институцио-

нального обеспечения эффективности многостороннего партнёрства. 
В этой связи хотел бы поделиться нашими предложениями в соот-

ветствии с повесткой дня саммита. 
Первое. Узбекистан выступает за дальнейшее совершенствование 

правовых основ и модернизацию институциональных механизмов Между-
народного фонда спасения Арала. 

В частности, предлагаем: провести инвентаризацию и пересмотреть 
основные документы и соглашения, включая Положение о фонде, которые 
были приняты ещё в 1990-е годы; совместно проанализировать действую-
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щую структуру и подготовить предложения по повышению координации и 
результативности работы организаций фонда; разработать «Правила и 
процедуры», чётко регламентирующие вопросы сотрудничества и деятель-
ности фонда. 

Важно, чтобы процесс развития и реформирования фонда проходил 
на основе принципа межсекторальности – комплексного подхода «вода – 
энергетика – продовольствие», с учётом современных экологических вызо-
вов. 

Кроме того, в основных документах объединения должны найти от-
ражение общепризнанные международные нормы, принципы и взаимные 
обязательства в области управления и использования водных ресурсов 
трансграничных рек. 

Мы также выступаем за кардинальное повышение отдачи от дей-
ствующих структур фонда за счёт расширения компетенции и усиления их 
кадрово-технического потенциала. 

Второе. Накануне нашей встречи мы проанализировали проектную 
деятельность в рамках фонда за прошедшие тридцать лет. Очевидно рас-
хождение положений наших основных программных документов и заявля-
емых результатов с реальным прогрессом в выполнении проектов. 

Думаю, все наши страны должны быть обеспокоены также ходом 
исполнения четвёртой Программы действий по оказанию помощи странам 
бассейна Аральского моря. В основном работа осуществляется по линии 
национальных планов. 

В этой связи предлагаю поручить Правлению фонда критически пе-
ресмотреть действующую программу, предусмотрев подготовку «дорож-
ных карт» реализации каждого регионального проекта с определением 
объёмов и источников финансирования, а также согласованных графиков 
их выполнения. 

Третье. Необходимо усилить системное взаимодействие по вопросам 
привлечения инвестиций, технологий и технического содействия для про-
движения приоритетных региональных проектов. 

В этой связи есть несколько предложений. 
Во-первых, каждая из наших стран должна взять на себя обязатель-

ства по привлечению внешнего содействия в региональные проекты, опре-
делив конкретные целевые показатели. 

Необходимо при координации председательствующей стороны вы-
работать механизмы привлечения и распределения инвестиций и техниче-
ского содействия. 



37 
 

Во-вторых, предлагаем созвать специальную региональную конфе-
ренцию в целях ускорения реализации совместных проектов с привлечени-
ем зарубежных партнёров, ведущих международных институтов и донор-
ских организаций. 

Четвёртое. Считаем целесообразным поручить рабочим органам 
фонда с участием международных консультантов разработать долгосроч-
ные Планы развития бассейнов Амударьи и Сырдарьи. Важно предусмот-
реть моделирование различных сценариев развития ситуации в бассейнах 
этих рек. 

Уверены, что принятие подобных стратегических документов будет 
способствовать скоординированной политике интегрированного управле-
ния водно-энергетическими ресурсами в нашем регионе. 

Пятое. Особое внимание следует уделить организации на региональ-
ном уровне работы с молодёжью в вопросах формирования культуры бе-
режного отношения к воде и другим природным ресурсам, поддержки мо-
лодёжных инициатив и стартапов путём принятия специальной програм-
мы. 

Рассчитываем на тесное подключение Регионального центра по пре-
вентивной дипломатии к рассмотрению этих вопросов. 

Уважаемые участники саммита! 
Отдельно хотел бы остановится на вопросах сотрудничества в 

предотвращении дальнейшей деградации экосистем, прежде всего в реги-
оне Аральского моря. 

Отмечу, что в настоящее время в Узбекистане осуществляется мас-
штабная работа по улучшению экологической и социальной ситуации в 
Приаралье. На основе резолюции Генеральной Ассамблеи Организации 
Объединённых Наций «Об объявлении Приаралья зоной экологических 
инноваций и технологий» реализуются План действий и Программа мер по 
устойчивому социально-экономическому развитию, обеспечению занято-
сти и повышению уровня жизни населения. 

В последние несколько лет на высохшем дне Аральского моря осу-
ществлены лесопосадки на площади 1,7 миллиона гектаров. В ближайшие 
два года планируется создание защитных «зелёных» полос ещё на 400 ты-
сячах гектаров. Для смягчения последствий катастрофы Арала, а также со-
хранения биоразнообразия в Приаралье на площади более чем 3,5 миллио-
на гектаров были созданы природные парки, заповедники и государствен-
ные заказники. Сегодня общая площадь охраняемых природных террито-
рий в регионе Приаралья составляет 4,6 миллиона гектаров. 
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Кроме того, в Узбекистане осуществляются полномасштабные меры 
по повышению эффективности водопользования. За последние 7 лет водо-
сберегающие технологии внедрены на площади более 1 миллиона гекта-
ров, что составляет порядка четверти всех орошаемых земель в стране. 

В рамках Стратегии развития Нового Узбекистана мы намерены раз-
работать Национальную программу водосбережения. 

Мы могли бы усилить наше сотрудничество в сфере водосбереже-
ния, определив его в качестве одного из приоритетов деятельности фонда. 

В рамках запланированного на следующий год Международного 
климатического форума в Самарканде намерены организовать выставку 
современных водосберегающих технологий ведущих мировых компаний. 

В целях комплексного рассмотрения всех этих вопросов предлагаем 
учредить Региональную платформу регулярных встреч министров водных 
ресурсов, энергетики, экологии и экономики наших стран. 

Уважаемые главы делегаций! 
Хочу также поделиться своим видением относительно строительства 

канала «Куштепа». 
По сути, в нашем регионе появился новый участник процесса водо-

пользования, который не связан с нашими странами какими-либо обяза-
тельствами. 

Вы хорошо знаете, что афганская сторона ведёт активное строитель-
ство канала. Его ввод может кардинально изменить водный режим и ба-
ланс в Центральной Азии. 

Считаем необходимым сформировать совместную рабочую группу 
по изучению всех аспектов строительства канала «Куштепа» и его влияния 
на водный режим Амударьи с привлечением исследовательских институ-
тов наших стран. 

Предлагаем рассмотреть вопрос вовлечения представителей Афгани-
стана в региональный диалог по совместному использованию водных ре-
сурсов. 

Уважаемые коллеги! 
В завершение хотел бы поздравить Президента Республики Казах-

стан, уважаемого Касым-Жомарта Кемелевича Токаева с принятием пред-
седательства в Международном фонде спасения Арала. 

Убеждён, что реализация выдвинутых инициатив и принимаемых 
документов повысит эффективность и расширит взаимовыгодное сотруд-
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ничество в рамках фонда на благо наших народов и процветания всего ре-
гиона Центральной Азии. 

Благодарю за внимание. 
 
 

Первый зампред Кабмина Адылбек Касымалиев  
принял участие в заседании5 

 
 

Делегация Кыргызской Республики во главе с Первым заместителем Пред-
седателя Кабинета Министров Кыргызской Республики Адылбеком Касы-
малиевым приняла участие в заседании Совета глав государств-
учредителей МФСА в качестве наблюдателя. 

 

 
 
В ходе заседания Первый заместитель Председателя Кабинета Ми-

нистров отметил, что несмотря на то, что кыргызская делегация участвует 
                                                      
5 Источник: https://www.gov.kg/ru/post/s/23445-minkab-tragasynyn-birinchi-orun-basary-adylbek-
kasymaliev-araldy-kutkaruu-el-aralyk-fondunun-negizdch-mamleket-bashchylarynyn-keeshinin-
kezektegi-zhyyynyna-katyshty 
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в Саммите в качестве наблюдателя, Кыргызская Республика продолжает 
придерживаться позиции важности и безальтернативности развития кон-
структивного и взаимовыгодного регионального сотрудничества. 

«Кыргызстан на международном уровне продвигает инициативы, 
направленные на устойчивое горное развитие, сохранение ледников и зоны 
формирования водных ресурсов», – подчеркнул Адылбек Касымалиев.  

В данном контексте, кыргызская сторона предложила объединить 
усилия в деле эффективного использования водно-энергетических ресур-
сов, повышения устойчивости данного сектора к различным природным и 
антропогенным воздействиям. 

Кыргызская сторона также подчеркнула важность реформирования 
Международного фонда спасения Арала, с тем чтобы этот процесс обеспе-
чил формирование высокоэффективной и прозрачной деятельности новой 
региональной структуры с учётом интересов всех стран Центральной 
Азии. 
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Душанбинское заявление Глав государств-учредителей 
Международного Фонда спасения Арала 

 
15 сентября 2023 года в Душанбе под председательством Республики 

Таджикистан состоялось очередное заседание Совета Глав государств-
учредителей Международного Фонда спасения Арала (МФСА), в котором 
приняли участие Президент Республики Казахстан К.К. Токаев, Президент 
Республики Таджикистан Э. Рахмон, Президент Туркменистана С.Г. Бер-
дымухамедов, Президент Республики Узбекистан Ш.М. Мирзиёев, а также 
Первый заместитель Председателя Кабинета Министров Кыргызской Рес-
публики А.А. Касымалиев в качестве наблюдателя. 

По итогам предметного обсуждения широкого круга вопросов реги-
онального сотрудничества по дальнейшему улучшению экологической, 
социально-экономической, водохозяйственной и энергетической обстанов-
ки в бассейне Аральского моря, прошедшего в традиционной атмосфере 
взаимопонимания, доверия и дружбы, Главы государств-учредителей 
МФСА (далее – Главы государств или Стороны) заявляют о следующем: 

Главы государств отмечают, что водные ресурсы играют ключевую 
роль для устойчивого развития Центральной Азии, а трансграничное вод-
ное сотрудничество является важнейшим компонентом достижения Целей 
в области устойчивого развития, обеспечения мира, стабильности и про-
цветания в регионе. В этом контексте Стороны, выражая готовность при-
дать высокий приоритет водным вопросам в национальных и региональ-
ных стратегиях, а также в планах развития, вновь подтверждают свою при-
верженность дальнейшему укреплению регионального водного сотрудни-
чества. 

Стороны признают важную роль водных ресурсов для обеспечения 
экологической, продовольственной и энергетической безопасности, а так-
же достижения климатической устойчивости и социально-экономического 
развития с учетом комплексного и межсекторального подхода в решении 
этих вопросов.  

Главы государств особо подчеркивают, что МФСА является ключе-
вым и уникальным региональным институтом для обеспечения взаимовы-
годного сотрудничества стран Центральной Азии в целях улучшения эко-
логической, социально-экономической, водохозяйственной и энергетиче-
ской обстановки в бассейне Аральского моря. В этой связи будут прило-
жены все усилия для дальнейшего совершенствования организационной 
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структуры и договорно-правовой базы МФСА, а также укрепления его по-
тенциала и повышения имиджа на международной арене. 

Стороны отмечают прогресс в деятельности по совершенствованию 
организационной структуры и договорно-правовой базы МФСА и высту-
пают за скорейшее завершение этого процесса с учетом интересов всех 
государств-учредителей Фонда. 

Главы государств выражают обеспокоенность усугублением Араль-
ской экологической катастрофы, в результате которой образовалось более 
5,5 миллионов гектаров пустынь, оказывающих значительное негативное 
влияние на здоровье людей и состояние экосистем во всем регионе и за его 
пределами. Стороны заявляют о твердой приверженности совместно про-
тивостоять этому кризису и его негативным последствиям, в том числе пу-
тем принятия конкретных мер для комплексного решения проблем, свя-
занных с оздоровлением социально-экономической и экологической об-
становки в бассейне Аральского моря, особенно в зонах, подверженных 
экологическому кризису.  

Главы государств отмечают положительные результаты широкомас-
штабных лесомелиоративных работ, сохранения экосистем и водно-
болотных угодий, восстановления части Аральского моря и других меро-
приятий по снижению негативного воздействия Аральского кризиса на 
окружающую среду. 

Главы государств выражают обеспокоенность ухудшающейся ситуа-
цией вследствие воздействия изменения климата, которое повлекло уско-
ренное таяние ледников, обусловило растущее число и интенсивность сти-
хийных явлений, приводящих к усилению дефицита водных ресурсов. В 
этом контексте Стороны подчеркивают, что только согласованные дей-
ствия государств региона, особенно в рамках усовершенствованного 
МФСА, позволят принять меры, направленные на достижение климатиче-
ской устойчивости.  

Стороны подчеркивают важность расширения взаимодействия и ко-
ординации в сфере климатической повестки, бережного отношения к при-
родным ресурсам, в частности сохранения ледников и водных ресурсов в 
целом, построения низкоуглеродной экономики, внедрения ресурсосбере-
гающих и «зеленых» технологий.  

Главы государств отмечают, что обеспечение всеобщего и равно-
правного доступа к безопасной и устойчивой питьевой воде, услугам сани-
тарии и гигиены для всех людей имеет решающее значение для предот-
вращения заболеваний, связанных с водой. В этой связи Стороны поощря-
ют целенаправленные инвестиции в поддержание таких услуг и выражают 
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готовность к укреплению сотрудничества, направленного на усиление ме-
дико-санитарного аспекта мероприятий в перечисленных областях. 

Стороны признают важную роль гидроэнергетических объектов на 
межгосударственных водотоках для содействия комплексному и рацио-
нальному использованию водных ресурсов и решения водно-
энергетических вопросов в Центральной Азии с учетом интересов всех 
стран региона. 

Главы государств подчеркивают важность выработки комплексного 
и взаимовыгодного механизма водно-энергетического сотрудничества в 
обеспечении водной, энергетической и продовольственной безопасности в 
Центральной Азии.  

Стороны отмечают необходимость принятия согласованных мер, 
направленных на широкое внедрение передовых информационно-
коммуникационных технологий для управления водными ресурсами, а 
также инновационных водосберегающих технологий для более эффектив-
ного и рационального использования водных ресурсов на национальном и 
региональном уровнях.  

Главы государств выступают за разработку и реализацию совмест-
ных проектов и программ с привлечением внешних инвестиций в рамках 
Программы действий по оказанию помощи странам бассейна Аральского 
моря (ПБАМ-4) и Региональной программы по охране окружающей среды 
для устойчивого развития Центральной Азии (РПООСУР ЦА). 

Главы государств подчеркивают важность региональных молодеж-
ных движений по защите водных ресурсов и охране окружающей среды в 
целях обеспечения участия подрастающего поколения в преодолении со-
временных вызовов и угроз.  

Стороны отмечают необходимость развития информационных баз и 
обмена информацией в области водного хозяйства и экологии, в том числе 
по внедрению новых технологий на национальном и региональном уров-
нях. 

Главы государств выражают удовлетворение принятием резолюций 
Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций по вопросам 
бассейна Аральского моря и Международного Фонда спасения Арала, под-
черкивают приверженность к дальнейшей активизации взаимодействия с 
системой ООН.  

Главы государств отмечают важность принятого Совместного заяв-
ления государств Центральной Азии на Конференции ООН по водным ре-
сурсам 2023 года, в котором подтверждается готовность совместно рабо-
тать над реализацией принятых в его рамках обязательств.  
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Стороны выражают признательность международным партнерам по 
развитию и странам-донорам за оказываемую поддержку в решении про-
блем бассейна Аральского моря и призывают их к дальнейшему взаимо-
действию для содействия странам региона в достижении устойчивого раз-
вития.  

Стороны подчеркивают, что конструктивные переговоры, состояв-
шиеся в Душанбе в атмосфере открытости и взаимопонимания, внесли ве-
сомый вклад в дальнейшее развитие традиционно добрососедских отноше-
ний и взаимовыгодного сотрудничества государств-учредителей МФСА по 
решению проблем бассейна Аральского моря. 

Главы государств дали высокую оценку председательству Республи-
ки Таджикистан в МФСА и отметили успешное проведение мероприятий 
по празднованию 30-летия образования Фонда, а также плодотворные ре-
зультаты состоявшейся под со-председательством Республики Таджики-
стан Конференции ООН по водным ресурсам 22-24 марта 2023 года в Нью-
Йорке.  

Стороны выражают признательность Президенту Республики Та-
джикистан Эмомали Рахмону за гостеприимство и высокий уровень орга-
низации заседания Совета Глав государств-учредителей МФСА.  

 
Душанбе, 15 сентября 2023 года 
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Решения глав государств–учредителей  
Международного Фонда спасения Арала 

 

Об итогах председательства Республики Таджикистан  
в Международном Фонде спасения Арала 

 
Главы государств-учредителей Международного Фонда спасения 

Арала решили: 
1. Принять к сведению информацию о председательстве Республики 

Таджикистан в Международном Фонде спасения Арала. 
2. Одобрить деятельность Международного Фонда спасения Арала и 

его Президента Эмомали Рахмона в период председательства Республики 
Таджикистан в Международном Фонде спасения Арала. 

 
Совершено в городе Душанбе 15 сентября 2023 года в одном под-

линном экземпляре на русском языке. 
Подлинный экземпляр хранится в Министерстве иностранных дел 

Республики Таджикистан, которое направит государствам-учредителям 
Международного Фонда спасения Арала его заверенную копию. 

 
За Республику Казахстан 
За Кыргызскую Республику 
За Республику Таджикистан 
За Туркменистан 
За Республику Узбекистан 
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О деятельности по совершенствованию  
организационной структуры и договорно-правовой  
базы Международного Фонда спасения Арала 

 
Главы государств-учредителей Международного Фонда спасения 

Арала решили: 
1. Принять к сведению информацию о деятельности по совершен-

ствованию организационной структуры и договорно-правовой базы Меж-
дународного Фонда спасения Арала. 

2. Поручить Правлению Международного Фонда спасения Арала 
принять меры по ускорению процесса совершенствования организацион-
ной структуры и договорно-правовой базы Фонда. 

 
Совершено в городе Душанбе 15 сентября 2023 года в одном под-

линном экземпляре на русском языке. 
Подлинный экземпляр хранится в Министерстве иностранных дел 

Республики Таджикистан, которое направит государствам-учредителям 
Международного Фонда спасения Арала его заверенную копию. 

 
За Республику Казахстан 
За Кыргызскую Республику 
За Республику Таджикистан 
За Туркменистан 
За Республику Узбекистан 
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Об избрании Президента Международного Фонда спасения 
Арала 

 
Главы государств-учредителей Международного Фонда спасения 

Арала решили: 
Избрать Президента Республики Казахстан Касым-Жомарта Кемеле-

вича Токаева Президентом Международного Фонда спасения Арала сро-
ком на три года с 1 января 2024 года. 

 
Совершено в городе Душанбе 15 сентября 2023 года в одном под-

линном экземпляре на русском языке. 
Подлинный экземпляр хранится в Министерстве иностранных дел 

Республики Таджикистан, которое направит государствам-учредителям 
Международного Фонда спасения Арала его заверенную копию. 

 
За Республику Казахстан 
За Кыргызскую Республику 
За Республику Таджикистан 
За Туркменистан 
За Республику Узбекистан 
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78-я сессия Генеральной Ассамблеи  
Организации Объединенных Наций6 

 
 

Неделя высокого уровня 78-й сессии Генеральной Ассамблеи ООН откры-
лась в Нью-Йорке. На это мероприятие традиционно собираются главы 
государств, премьер-министры, министры иностранных дел, представите-
ли международных организаций со всего мира. Неделя высокого уровня 
прошла с 19 по 23 сентября и 26 сентября. 

Неделю высокого уровня откроют выступления председателя  
78-й сессии Генеральной Ассамблеи Дэнниса Фрэнсиса и генерального 
секретаря ООН Антониу Гутерриша в рамках общеполитических дебатов, 
которые составляют основное содержание всего мероприятия.  

Президенты Казахстана Касым-Жомарт Токаев, Кыргыстана Садыр 
Жапаров, Туркменистана Сердар Бердымухамедов и Узбекистана Шавкат 
Мирзиёев выступили 19 сентября. 

Президент Таджикистана Эмомали Рахмон выступил 20 сентября. 
 

  

                                                      
6 Источник: https://eadaily.com/ru/news/2023/09/19/nedelya-vysokogo-urovnya-genassamblei-oon-
otkryvaetsya-v-nyu-yorke 
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Выступление Президента Республики Казахстана  
Касым-Жомарта Токаева7 
(извлечение) 

 

 

 
 
[…] 
Глава государства напомнил, что COVID-19 продемонстрировал 

нашу уязвимость перед будущими биологическими рисками и угрозами. В 
связи с этим Казахстан обратился к Генеральному секретарю и Председа-
телю данной Ассамблеи с призывом запустить процесс создания Между-
народного агентства по биологической безопасности. 

[…] 

                                                      
7 Источник: https://www.akorda.kz/ru/prezident-kasym-zhomart-tokaev-vystupil-na-obshchih-
debatah-v-ramkah-78-y-sessii-generalnoy-assamblei-oon-2081958 
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Значительное внимание в выступлении было уделено проблеме из-
менения климата. 

– Даже если мы успешно ограничим повышение глобальной темпе-
ратуры до 1,5 градусов к 2030 году, что выглядит все менее вероятным, в 
Центральной Азии мы столкнемся с повышением температуры на  
2-2,5 градуса. Несмотря на долгий путь, пройденный Парижским соглаше-
нием по климату, мы все должны сохранять приверженность безуглерод-
ному будущему. Климатическая повестка дня не должна использоваться 
для введения мер, ограничивающих торговое и инвестиционное сотрудни-
чество. Вместо этого мы должны сосредоточиться на позитивных измене-
ниях, таких как Позитивные меры по борьбе с изменением климата, опре-
деленные ООН, включая инвестиции в создание «зеленых» рабочих мест, 
прекращение субсидирования использования ископаемых видов топлива и 
обеспечение справедливости, инклюзивности и участия женщин во всех 
климатических действиях на различных уровнях. Однако без должного 
финансирования амбициозные планы по борьбе с изменением климата 
останутся нереализованными, – сказал Президент. 

Казахстанской стороной предложено запустить в нашей стране про-
грамму Партнерства по справедливому энергетическому переходу (Just 
Energy Transition Partnership). Глава нашего государства считает, что по-
степенный, устойчивый и социально ответственный переход от использо-
вания угля стал бы большим преимуществом для достижения глобальных 
целей в области изменения климата. 

– Инициатива Казахстана по открытию в Алматы Проектного офиса 
для Центральной Азии по изменению климата и зеленой энергетике может 
способствовать решению этих вопросов. Мы с нетерпением ждем проведе-
ния в Казахстане в 2026 году Регионального климатического саммита под 
эгидой ООН, – сообщил лидер Казахстана. 

В выступлении было подчеркнуто, что в Центральной Азии нехватка 
воды создает серьезные экономические и другие вызовы в бассейнах 
трансграничных рек. Подобная ситуация будет наблюдаться во всем мире: 
к 2040 году глобальный спрос на воду может превысить предложение на 
40%. 

– Мы должны объединить политическую волю и экономические ре-
сурсы для решения этой важнейшей глобальной проблемы наряду с мера-
ми по борьбе с изменением климата. В следующем году Казахстан будет 
председательствовать в Международном фонде спасения Арала. Мы про-
должим работу по предотвращению дальнейшей деградации окружающей 
среды и влияния этого на жизнедеятельность вокруг озера, которое когда-
то было четвертым по величине на планете. Сегодня крупнейшее в мире 
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озеро – Каспийское море – также сталкивается с экологическими пробле-
мами, включая обмеление, отвод воды, загрязнение флоры и фауны. Спа-
сение Каспийского моря должно стать вопросом общего приоритета, тре-
бующим долгосрочного международного сотрудничества, – отметил Глава 
государства. 

[…] 
 

 
 

Выступление Президента Кыргызской Республики 
Садыра Жапарова8 
(извлечение) 

 
[…] 
Вчера завершился Саммит по Целям устойчивого развития ООН, ко-

торый еще раз подтвердил значимость неукоснительного достижения 
устойчивого развития, выявил проблемы в их реализации, а также обозна-
чил конкретные обязательства государств. 

Мы находимся на полпути к 2030 году – крайнему сроку выполнения 
всех Целей устойчивого развития ООН. Кыргызстан по реализации ЦУР 
занял 45-место из 166 государств-членов ООН. Будем стремиться войти в 
число 30 лучших стран по исполнению ЦУР к 2030 году. 

Международное сообщество должно вдохнуть новую жизнь и укре-
пить солидарность в их достижении. 

Важно, чтобы мы не гонялись за цифрами, графиками, схемами и 
прочими «экономическими премудростями», потому что может потеряться 
суть и сердцевина 17 Целей - сам Человек. 

2030-й год совсем рядом, и мы должны будем спросить себя: решены 
ли насущные запросы и чаяния Человека? Обеспечены ли его безопас-
ность, достаток, благополучие? Счастлив ли он? Какое будущее его ждет? 

Такие проблемы, как крайняя бедность и изменение климата могут 
быть решены только путем нахождения глобального коллективного ответа. 

Как справедливо отметил уважаемый Генеральный секретарь ООН в 
его Докладе о финансировании устойчивого развития, не имея средств для 
инвестирования в устойчивое развитие и для осуществления преобразова-
                                                      
8 Источник: https://president.kg/news/all/24584 
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ний в энергетической и продовольственной системах, развивающиеся 
страны начинают отставать на пути достижения ЦУР. 

Нынешние реалии таковы, что развивающиеся страны сталкиваются 
с двойным вызовом – необходимостью инвестирования в развитие и одно-
временной адаптации к климатическим изменениям. 

В этой связи призываем к неотложным действиям по осуществлению 
Аддис-Абебской программы действий по финансированию развития. В 
частности, по скорейшему введению в действие Фонда, который призван 
обеспечить возмещение странам потерь и ущерба в связи с изменением 
климата, облегчить бремя внешней задолженности и улучшить междуна-
родную архитектуру урегулирования долговых обязательств. 

 

 
 
Уважаемые дамы и господа, 
На предыдущих саммитах и конференциях по изменению климата 

делались амбициозные заявления и обещания. 
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Очевидно также, что заявленный в 2015 году уровень ежегодного 
финансирования в рамках Парижского соглашения сегодня уже недостато-
чен. 

Считаем необходимым пересмотреть в сторону значительного уве-
личения уровень финансирования, отвечающего реальным потребностям 
уязвимых к климатическим изменениям стран. 

Другой проблемой является то, что большая часть климатического 
финансирования предоставляется странам с низким и средним уровнем до-
хода в виде кредитов. Нет также разницы в процедурах выделения креди-
тов на проекты стоимостью в 1 миллион или один миллиард долларов. 

Это подрывает суть и цели климатических соглашений. 
Я уже обратился к нашим партнерам с просьбой обменять внешний 

долг на экологические проекты. 
К сожалению, мы еще не получили ответа от большинства развитых 

стран. Только Правительство Германии списало 15 млн евро долга. Поль-
зуясь случаем, выражаем благодарность германской стороне. 

Призываем доноров пересмотреть подходы в пользу предоставления 
климатического финансирования нуждающимся странам на грантовой ос-
нове. 

Поддерживаем «Бриджтаунскую инициативу», предложенную на по-
следней климатической конференции в Шарм-эш-Шейхе, а также призы-
вы, озвученные на Саммите по глобальному финансированию в Париже в 
июне текущего года о мобилизации необходимого финансирования и 
структурной реформы международной финансовой архитектуры. 

Если не начать это делать сейчас, то несправедливость в мире будет 
расти. Богатые страны будут продолжать богатеть, а бедные страны – бед-
неть еще больше. 

Уважаемые дамы и господа, 
В свете глобального изменения климата особенно уязвимыми оказа-

лись горные регионы. В Кыргызстане горы занимают около 94% террито-
рии. 

Горные ледники являются неотъемлемой частью криосферы Земли, 
которые не только влияют на климат нашей планеты, но и обеспечивают 
среду обитания для флоры и фауны, снабжают водой людей. 

Климатические изменения в Центральной Азии привели к интенсив-
ному таянию ледников. Если раньше прогнозировалось, что к 2050 году 
площадь ледников Кыргызстана сократится наполовину, а к 2100 году они 
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могут исчезнуть вовсе, то теперь есть основания полагать, что это про-
изойдет гораздо быстрее. 

Это приводит к обострению проблем во всем регионе: нехватке воды 
для питья и сельского хозяйства, деградации почвы, создается угроза про-
довольственной безопасности. 

Согласно последнему оценочному докладу Межправительственной 
группы экспертов по изменению климата, негативное воздействие измене-
ний криосферы особо остро ощущается жителями высокогорных регионов, 
экосистемы которых достигли крайних пределов адаптации. 

С целью эффективного сохранения горных экосистем и ледников, на 
базе принятых ранее Генеральной Ассамблеей ООН резолюций по устой-
чивому горному развитию, наша страна, совместно с Глобальным горным 
партнерством и другими представителями системы ООН, разработала Гло-
бальный план действий. 

Мы признательны всем партнерам: странам и международным 
структурам за совместную работу. 

Кыргызстан выступает за создание широкой коалиции горных стран. 
Полагаем, что адаптация к изменению климата и переход к «зеле-

ной» экономике будут одними из главных приоритетов этой будущей коа-
лиции. 

Как известно, в 2022 году по инициативе нашей страны и Итальян-
ской Республики была единогласно принята резолюция Генеральной Ас-
самблеи ООН «Устойчивое горное развитие», соавторами которой высту-
пили 110 государств-членов. 

Этот документ провозгласил 2023-2027 годы Пятилетием действий 
по развитию горных регионов. 

Пользуясь случаем, хочу выразить искреннюю благодарность всем 
государствам-членам ООН за поддержку нашей инициативы. 

В целях дальнейшей реализации резолюции ООН мной подписан 
Указ «Об объявлении в Кыргызской Республике периода 2023–2027 годов 
Пятилетием действий по развитию горных регионов», разработана нацио-
нальная «Дорожная карта» по реализации «Пятилетия действий по разви-
тию горных регионов на период 2023-2027 годов», которая будет принята в 
ближайшее время. 

«Дорожная карта» сочетает в себе мероприятия глобального, регио-
нального и национального масштабов, в том числе, в рамках действующих 
и перспективных проектов и мер по целям устойчивого развития. 
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В качестве завершающего этапа «Горного пятилетия» мы планируем 
проведение в 2027 году в Кыргызстане Второго Глобального горного сам-
мита «Бишкек+25», спустя 25 лет после Первого саммита. 

Хочу с этой высокой трибуны пригласить всех принять активное 
участие и внести свои конкретные обязательства для сохранения горных 
экосистем. 

Мы благодарим наших партнеров из Группы друзей горных стран, 
Глобального горного партнерства и всей системы ООН за всемерную под-
держку инициатив Кыргызстана. Выражаем готовность и далее к совмест-
ному плодотворному сотрудничеству. 

[…] 
 

Выступление Президента Республики Таджикистан  
Эмомали Рахмона9 
(извлечение) 

 
[…] 
На фоне обострения современных угроз и вызовов мы сегодня 

наблюдаем тревожные преобразования на международной арене. 
[…] 
Вместе с тем катастрофические последствия изменения климата – 

экстремальная жара, наводнения, засухи, пожары и другие стихийные бед-
ствия, так же как нехватка воды и голод, создают серьёзную угрозу для 
людей. 

В этом контексте обязательными выступают совместные усилия по 
устранению этих опасностей и угроз, достижению целей Повестки-2030. 

В этой связи приветствуем тему 78-й сессии Генеральной Ассамблеи 
Организации Объединенных Наций под названием «Восстановление дове-
рия и глобальной солидарности: ускорение действий по повестке дня на 
2030 год и Цели устойчивого развития в направлении мира, процветания, 
прогресса и устойчивости». 

 

                                                      
9 Источник: https://khovar.tj/rus/2023/09/rech-prezidenta-1respubliki-tadzhikistan-emomali-rahmona-
na-obshhih-debatah-78-j-sessii-generalnoj-assamblei-organizatsiya-obedinennyh-natsij/ 
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Дамы и господа! 
Несмотря на шаги мирового сообщества по реализации Повестки-

2030, прогресс в достижении большинства целей в области устойчивого 
развития всё ещё не является значительным. 

В этом процессе, к сожалению, возникает много проблем, особенно в 
развивающихся, наименее развитых и небольших островных государствах. 

В ходе реализации Целей устойчивого развития Таджикистан также 
столкнулся с определёнными проблемами в направлении целей 1, 7, 12 и 
13. 

В этой связи мы осознаём, что необходимо усилить процесс соли-
дарности, финансирования, реализации обязательств и других практиче-
ских мер, это требует действительно фундаментальных изменений. 

Поэтому Таджикистан поддержал предложение Генерального секре-
таря Организации Объединённых Наций о «Нашей общей повестке дня». 

Мы также приветствуем шаги Генерального секретаря по реализации 
Повестки-2030, в том числе ежегодно выделять не менее 500 миллиардов 
долларов развивающимся, наименее развитым и малым островным стра-
нам для ускорения этого процесса. 
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Мы также поддерживаем реформу международной финансовой си-
стемы, чтобы обеспечить устойчивое и долгосрочное финансирование для 
достижения Целей устойчивого развития и решения проблем, связанных с 
климатом. 

Уважаемые присутствующие! 
Как мы все наблюдаем, во всём мире возрастает влияние изменения 

климата. 
В этом году мы стали свидетелями самых высоких температур воз-

духа за весь период наблюдений. 
Согласно последнему отчёту Всемирной метеорологической органи-

зации под названием «Климатическая ситуация», аномальное потепление 
температуры воздуха в Азии наблюдается выше, чем в среднем по миру. 

Негативные последствия этого процесса, такие как засуха, наводне-
ния, оползни и пожары в различных регионах мира, в том числе в Таджи-
кистане, являются весьма тревожными явлениями. 

Таджикистан, 93 % территории которого составляют горы, больше 
всего ощущает влияние изменения климата и является одной из наиболее 
уязвимых стран мира в этом процессе. 

Климатические стихийные бедствия в виде оползней, наводнений, 
засух и лавин в Таджикистане происходят ежегодно и приводят к гибели 
людей и ущербу для инфраструктуры. 

В этом контексте Таджикистан придаёт особое значение Сендайской 
рамочной программе по снижению риска стихийных бедствий, направлен-
ной на содействие совершенствованию системы раннего предупреждения, 
увеличению инвестиций и оказанию финансовой помощи развивающимся 
и менее развитым странам. 

Таджикистан является одной из пилотных стран в реализации ини-
циативы ООН – «Раннее оповещение для всех». 

В этом направлении мы выражаем нашу готовность к сотрудниче-
ству с Организацией Объединенных Наций и ее специализированными 
структурами. 

Дамы и господа! 
В Республике Таджикистан зарегистрировано более 13 тысяч ледни-

ков, порядка шестидесяти процентов водных ресурсов региона формиру-
ются на территории нашей страны. 

К сожалению, за последние десятилетия в Таджикистане растаяло 
более тысячи ледников, что имеет серьезные последствия для продоволь-
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ственной безопасности, доступа к воде и поддержания экосистемы Цен-
тральной Азии. 

Явление ускоренного таяния ледников, как основного источника 
пресной воды, требует принятия конкретных мер, в том числе исследова-
ний, сбора и обработки данных, углубленного международного сотрудни-
чества. 

В этом контексте, выражая признательность всем странам-членам за 
сотрудничество в принятии резолюции Генеральной Ассамблеи ООН об 
объявлении 2025 года «Международным годом сохранения ледников», 
призываю к объединению усилий по целенаправленной реализации этой 
резолюции. 

Мы в рамках созданной группы «Друзей ледников» и за её рамками 
готовы сотрудничать с мировым сообществом в реализации полномочий 
этой резолюции. 

Таджикистан уверен, что этот шаг придаст серьезный импульс при-
нятию коллективных мер по сохранению ледников. 

Также хотел бы упомянуть успешные результаты Международной 
конференции ООН по всестороннему среднесрочному объяснению целей 
Международного десятилетия действий «Вода для устойчивого развития, 
2018-2028». 

Уверен, что реализация взятых на Конференции со стороны мирово-
го сообщества обязательств будет способствовать достижению шестой це-
ли Целей устойчивого развития и решению других международных про-
блем, связанных с водой. 

Ранее Генеральная Ассамблея консенсусом приняла предложенную 
Таджикистаном, Нидерландами и Сенегалом очередную резолюцию по 
итогам этой Конференции. 

Надеемся, что страны-члены и другие партнёры присоединятся к 
нашим усилиям в этом направлении. 

Следует отметить, что в 2024 году в Душанбе состоится третья Кон-
ференция высокого уровня по реализации Десятилетия «Вода для устойчи-
вого развития», а также в 2025 году — Международная конференция по 
сохранению ледников. 

Ожидаем, что международное сообщество будет активно участвовать 
в этих важных международных мероприятиях. 

Таджикистан, как страна-инициатор в глобальной повестке в области 
воды и климата, будет и впредь стремиться к развитию сотрудничества 
между странами и организациями. 
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В современных условиях формирование «зелёной» экономики стало 
одной из актуальных задач человечества. 

В нашей стране 98 процентов электроэнергии производится из воз-
обновляемых источников, то есть за счёт гидроэнергетики, и по этому по-
казателю Таджикистан занимает шестое место в мире. 

Эффективное и рациональное использование огромных гидроэнерге-
тических ресурсов Таджикистана может создать благоприятную почву для 
развития «зелёной» энергии. 

Мы считаем позитивной и конструктивной роль «Фонда зелёного 
климата» в деле решения экологических проблем и адаптации к измене-
нию климата. 

Поддерживая очередной стратегический план фонда на 2024-2027 
годы, призываем государства-члены, особенно развитые страны и другие 
заинтересованные стороны, внести свой вклад в финансирование его реа-
лизации. 

[…] 
 
 

Выступление Президента Туркменистана  
Сердара Бердымухамедова10 
(извлечение) 

 
[…] 
Среди ключевых направлений деятельности ООН на предстоящие 

годы Туркменистан рассматривает решение насущных климатических и 
экологических задач. В их ряду особо выделяем вопросы, связанные с гло-
бальными обязательствами по метану. 

Должен сказать, что с присоединением к Парижскому Соглашению 
по климату в 2017 году в нашей стране был принят целый ряд соответ-
ствующих национальных программ. Приоритетными темпами проводятся 
общегосударственные мероприятия в целях снижения и искоренения нега-
тивных последствий выбросов метана в атмосферу. Речь, в первую оче-
редь, идёт о поэтапном переходе к внедрению и использованию современ-

                                                      
10 Источник: https://turkmenportal.com/blog/67336/vystuplenie-prezidenta-turkmenistana-serdara-
berdymuhamedova-na-plenarnom-zasedanii-78i-sessii-genassamblei-oon 
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ных экологически чистых и ресурсосберегающих технологий, особенно в 
сферах энергетики, промышленности и транспорта. 

Одновременно приветствуем усилия мирового сообщества по реали-
зации Глобального обязательства по метану. 

 

 
 
И конечно, мы рассчитываем здесь на предметную кооперацию и ад-

ресное содействие со стороны специализированных структур ООН, стран-
членов Организации, других заинтересованных партнёров. В этом контек-
сте недавно в Туркменистане утверждена Дорожная карта по развитию 
международного сотрудничества, направленного на изучение вопроса по 
присоединению Туркменистана к Глобальному обязательству по метану. В 
ближайшее время мы отправим этот документ в Секретариат Организации. 

В целом считаю, что настало время здесь, в ООН, обратить более 
пристальное и действенное внимание на экологические проблемы в Цен-
тральной Азии, преодолеть определённую инерционность при их рассмот-
рении и приступить к адресным и конкретным мерам по формированию 
целостной экологической стратегии ООН в отношении региона с почти 80-
миллионным населением, занимающим обширные площади, обладающим 
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уникальными природными ресурсами и биоразнообразием и одновременно 
находящимся в зоне серьёзных экологических рисков. 

В качестве важного шага в принятии стратегического подхода к эко-
логическим проблемам Центральной Азии Туркменистан выступает с 
предложением об учреждении специализированной структуры – Регио-
нального центра по технологиям, связанным с изменением климата в Цен-
тральной Азии, который предметно и системно работал бы над климатиче-
ской тематикой. Готовы предоставить организационные и технические 
условия для функционирования такого Центра в столице Туркменистана – 
Ашхабаде. 

Центральная Азия – ещё и регион, непосредственно примыкающий к 
Каспийскому морю. Всем известно, какое значение имеет этот водоём с 
его уникальным природным комплексом в контексте планетарной эколо-
гической повестки. 

В результате многолетнего энергичного и уважительного сотрудни-
чества прибрежными странами выработаны общие ключевые принципы 
политики на Каспии, в том числе принят главный документ – Конвенция о 
правовом статусе Каспийского моря. Летом прошлого года на Шестом 
Каспийском саммите в Туркменистане всеми участниками была твёрдо 
подтверждена готовность к тесному сотрудничеству по экологической 
проблематике. Считаю, что это открывает хорошие возможности для нача-
ла широкого и системного взаимодействия прибрежных государств с ООН. 

В этой связи Туркменистан вносит предложение о создании «Кас-
пийской экологической инициативы», которая будет призвана стать меж-
дународной платформой для предметного и профессионального взаимо-
действия по широкому кругу вопросов, связанных с охраной окружающей 
среды Каспия, сохранением его биологических ресурсов, решением ряда 
назревших экологических проблем. 

Считаем, что реализация этой инициативы должна осуществляться в 
тесном сотрудничестве с ООН, её агентствами, учреждениями и институ-
тами. 

[…] 
Важнейшим направлением деятельности Туркменистана по реализа-

ции ЦУР является максимальное содействие ООН в решении продоволь-
ственной проблемы. Пандемия «COVID-19», наряду с другими неблаго-
приятными факторами, обнажила уязвимость именно тех государств, где 
эта проблема не решена, где население не получает полноценного питания. 

Необходимо единство, принципиальность и решительность при рас-
смотрении вопросов, связанных с доступом государств и регионов к про-
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довольственным ресурсам, гарантиями полноценного питания как неотъ-
емлемого права любого человека, ключевого фактора здоровья и нормаль-
ного физического развития, прежде всего детей. 

Очевидно, что здесь нужны прорывные решения, новые подходы, 
преодолевающие политические, идеологические, конъюнктурные барьеры. 

Исходя из этого Туркменистан выходит с инициативой созыва под 
эгидой ООН, в сотрудничестве с Всемирной продовольственной програм-
мой, Всемирной организацией здравоохранения, Детским фондом ООН 
крупного международного форума по продовольственной безопасности. 

Выражаем готовность предоставить условия для проведения такого 
мероприятия в столице Туркменистана в согласованные сроки. 

[…] 
 

 
 

Выступление Президента Республики Узбекистан  
Шавката Мирзиёева11 
(извлечение) 

 
[…] 
Сегодня в мире наблюдается острая экологическая ситуация. Усили-

вается тройной планетарный кризис, вызванный изменением климата, 
утратой биоразнообразия и загрязнением окружающей среды. 

В таких сложных условиях Центральная Азия, продолжающая борь-
бу с трагедией Аральского моря, становится одним из наиболее уязвимых 
перед изменением климата регионов. 

Узбекистан по мере своих возможностей продолжает направлять 
усилия на ликвидацию последствий Аральской трагедии, которая является 
глобальной проблемой. В последние годы на высохшем дне Аральского 
моря, на площади 1,7 миллиона гектаров созданы зеленые зоны с засухо-
устойчивыми растениями. Для продолжения работы в этом направлении 
очень важна поддержка международного сообщества.  

 

                                                      
11 Источник: https://president.uz/ru/lists/view/6677 
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За последние тридцать лет температура воздуха в нашем регионе по-

высилась на полтора градуса. Это вдвое превышает среднемировые пока-
затели потепления. В результате исчезло около трети общей площади лед-
ников. Если такая тенденция сохранится, то в ближайшие двадцать лет 
сток двух крупных рек региона –Амударьи и Сырдарьи – может умень-
шиться на 15 процентов. Ожидается, что обеспеченность водой на душу 
населения снизится на 25 процентов, а урожайность сельскохозяйственных 
культур – на 40 процентов.  

Если не принять своевременные эффективные меры, последствия 
этих проблем нанесут серьезный ущерб социально-экономической ста-
бильности региона.  

Учитывая эту ситуацию, мы поддерживаем учреждение должности 
Специального представителя Генерального секретаря Организации Объ-
единенных Наций по водным ресурсам. Выступаем за привлечение и внед-
рение самых передовых технологий в процессе создания Платформы водо-
сберегающих технологий в Центральной Азии, используя механизм «Ор-
ганизация Объединенных Наций – водные ресурсы».  

Налаживаем системное сотрудничество в рамках принятой в регионе 
Программы «зеленого» развития. Такое партнерство отвечает нашим об-
щим интересам и направлено на предотвращение угроз, вызванных изме-
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нением климата. В связи с этим считаю целесообразным учредить «Цен-
тральноазиатский климатический диалог».  

Выступаем с инициативой принятия резолюции Генеральной Ассам-
блеи Организации Объединенных Наций «Центральная Азия перед лицом 
глобальных климатических угроз: солидарность во имя общего процвета-
ния». Ее основные положения предлагаем обсудить на международном 
климатическом форуме, который пройдет в Самарканде в следующем году. 

Наряду с этим хочу подчеркнуть, что стратегической задачей для нас 
остается адаптация основных отраслей экономики Узбекистана к измене-
нию климата, достижение углеродной нейтральности и резкое увеличение 
доли «зеленой» энергетики.  

[…] 
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Международные мероприятия  
 
 

84-е заседание Правления Всемирного водного совета 
 
 
9-10 сентября 2023 года в Пекине состоялось 84-е заседание Правления 
Всемирного водного совета. Со вступительными докладами выступили 
Президент Совета Луик Фашон и Министр водных ресурсов Китая Ли Го-
ин. 

Министр рассказал о ключевых направлениях совершенствования 
управления водными ресурсами в стране, с акцентом на регулирование па-
водков и ранее оповещение, водосбережение и повышение эффективности 
использования воды, интегрированное управление водными ресурсами и 
учет, улучшение экологического состояния рек. 

 

 

 
После доклада состоялась церемония подписания Меморандума о 

сотрудничестве между Всемирным водным советом и Министерством 
водных ресурсов Китая. 
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В работе заседания приняла участие директор НИЦ МКВК  

Д.Р. Зиганшина. 
 

 
 
Члены Правления одобрили замену некоторых членов Правления, а 

также обсудили работу по совершенствованию регулятивных документов 
Совета, проводимую специальной комиссией. 
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Была заслушана информация о подготовительном процессе к 10-му 
Всемирному водному форуму, который состоится в мае 2024 года в Бали. 
Тематический процесс организован по шести ключевым направлениям. 
НИЦ МКВК участвует в координационной группе по усилению межсекто-
рального сотрудничества и дипломатии. Региональные процессы начаты на 
Американском континенте и Средиземноморье. Региональный процесс в 
Азиатско-Тихоокеанском регионе и Африке в стадии подготовки.  

Для реализации трёхлетней стратегии Совета были созданы и начали 
свою работу пять экспертных групп: «Водная безопасность и устойчи-
вость», «Вода для человека и природы», «Финансирование водных ресур-
сов», «Качество воды и здоровье» и «Обсерватория нетрадиционных вод-
ных ресурсов и связанных с ними возобновляемых источников энергии». 
Координаторы экспертных групп представили предварительные предло-
жения по плану работ. НИЦ МКВК участвует в работе экспертной группы 
«Вода для человека и природы». 

Члены Правления ознакомились с проектом переброски части стока 
реки Янзцы с юга для повышения водообеспеченности севера Китая, 
включая Пекин. 

85-е заседание Совета планируется провести онлайн 28 ноября 
2023 года, а 86-е заседание в феврале 2024 года в Стамбуле. 
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XVIII Всемирный водный конгресс  
«Вода для всех: гармония между человеком  
и природой» 

 
 
XVIII Всемирный водный конгресс состоялся в Пекине 11-15 сентября 
2023 года. 

Организаторы конгресса – Международная ассоциация водных ре-
сурсов (IWRA) и Министерство водных ресурсов Китайской Народной 
Республики. 

 

 
 
Цель Всемирного водного конгресса — предоставить место встречи 

для обмена опытом, стимулирования дискуссий и представления новых 
знаний, результатов исследований и новых разработок в области водных 
наук по всему миру.  

XVIII Всемирный водный конгресс в Пекине был посвящен теме 
«Вода для всех: гармония между человеком и природой. Участники обме-
нялись знаниями и опытом по взаимосвязи между водой, человеком и при-
родой и разработке и реализации стратегий и политики управления вод-
ными ресурсами с использованием системных подходов. 

В ходе конгресса проведено 36 очередных сессий, 72 специальные 
сессии, 15 параллельных мероприятий, представлено 278 постеров. Кон-
гресс принял почти 3 тыс.участников из 83 стран, 36 международных орга-
низаций, 852 водохозяйственных учреждений. Представлено более 130 до-
кладов по 6 направлениям и 44 темам – от передовых научных исследова-
ний до инновационных практик и политики.  
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В рамках конгресса была организована выставка, на которой было 
представлено 90 стендов. Выставку посетило около 10 тыс. человек. 

Работа конгресса организована в виде главных 6 тем: 
1. Связь вода-человек-экономика (сельское хозяйство, промышлен-

ность, город...)-экология в условиях меняющейся окружающей среды 
2. Повышение эффективности использования воды, производительно-

сти и услуг 
3. Повышение устойчивости в целях предотвращения и смягчения по-

следствий стихийных бедствий 
4. Поддержка здоровья и функций водной экосистемы 
5. Создание устойчивой водной инфраструктуры 
6. Инновации в области руководства и управления водными ресурсами 

 
От стран Центральной Азии в работе конгресса принял участие и вы-

ступил с приветственной речью на церемонии открытия Министр водных 
ресурсов Республики Узбекистан Ш.Р. Хамраев. 

 

 
 
Ш.Р. Хамраев проинформировал участников о приоритетных 

направлениях развития водного хозяйства в Узбекистане, задачах, опреде-
ленных в Концепции развития водного хозяйства на 2020-2030 годы и их 
реализации, эффективном управлении и рациональном использовании 
водных ресурсов, водосбережении, внедрении цифровых технологий в 
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больших масштабах. Показана работа, проводимая Узбекистаном в обла-
сти двустороннего и многостороннего улучшения добрососедских отно-
шений со странами региона, совместного управления трансграничными 
водными ресурсами, использования межгосударственных каналов и со-
оружений. 

В работе конгресса приняла участие директор НИЦ МКВК Д.Р. Зи-
ганшина. 11 сентября она выступила на 3-м глобальном семинаре по вод-
ной безопасности с докладом «Гарантия основных прав человека – обеспе-
чение доступа к безопасной питьевой воде для всех». 

 

 
 
13 сентября Д.Р. Зиганшина выступила с докладами «Совместные и 

инновационные информационные системы по воде для улучшения управ-
ления водными ресурсами на национальном и бассейновом уровнях» и 
«Реализация национального и международного права – взгляд на роль и 
работу Комитета по осуществлению Водной конвенции». 

 
Ниже представлены некоторые ключевые темы и доклады, кото-

рые поднимались на Конгрессе:  
1. Баланс между человеком и природой может быть достигнут 

через реализацию основанных на природе решений, то есть такие меры, 
которые решают социальные задачи, обеспечивая одновременно благосо-
стояние человека и выгоды для природы.  
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2. Следует рассматривать воду не как сектор или капитал, а 
как организационный принцип для связи между ЦУР, действиями по 
борьбе с изменением климата и сохранением биоразнообразия. 

3. В случае сохранения существующих темпов мировое сообще-
ство не сможет обеспечить к 2030 году достижения Целей устойчивого 
развития по воде (ЦУР 6). Координируемая ООН-Вода Глобальная рамоч-
ная программа по ускорению достижения ЦУР 6 определила пять «уско-
рителей», которые могут помочь странам в их усилиях: 

• Руководство: усиление межсекторального и трансграничного со-
трудничества, четко определенные роли и ответственность всех за-
интересованных сторон, эффективные и инклюзивные институты 

• Финансирование со стороны государственного сектора, частного сек-
тора и доноров должно резко возрасти, поставщики услуг водоснаб-
жения должны повысить эффективность и результативность, чтобы 
обеспечить оптимальное использование средств, а правительства 
должны обеспечить стабильную и прозрачную административную, 
нормативную и политическую среду, которая поощряет инвестиции. 
Инвестиции обеспечивают поддающуюся количественной оценке 
положительную Отдачу от инвестиций в водоснабжение за счет эко-
номии медицинских расходов и повышения производительности со-
ставляет 3$ на каждый доллар, вложенный в городскую базовую пи-
тьевую воду, и от 7$ в базовую питьевую воду в сельской местности 

• Развитие потенциала: всеобъемлющий человеческий и институцио-
нальный потенциал на всех уровнях 

• Данные и информация: укрепление доверия путем сбора, проверки, 
стандартизации и обмена данными для принятия решений 

• Инновации: использование и масштабирование инновационных 
практик и технологий 
 
4. На конрессе был представлен новый доклад Всемирного вод-

ного совета «Расширение интегрированного управления водными ре-
сурсами для включения энергетики, продовольствия, здравоохране-
ния и образования». Рычаги для реализации этого обновленного видения 
включают в себя: (а) технологические решения, (б) регулирование и сти-
мулы, (с) образование и повышение осведомленности для изменения пове-
дения. 

5. Инновационные формы финансирования с привлечением 
государственного и частного секторов – наше будущее. Например, в 
Вашингтоне выпущены 5-летние «водные» облигации для усиления суще-
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ствующей инфраструктуру природными решениями по борьбе с паводками 
и улучшением качества воды. В Калифорнии запущен специализирован-
ный банк для смягчения последствий изменения климата на водно-
болотные угодья, который продает кредиты по погашению митигационных 
мер. 

6. Урбанизация и изменение климата вместе усугубляют вод-
ный дефицит. Основным аспектом урбанизации является то, что город-
ское планирование не успевает за ростом населения и его миграции из сел 
в города. Планирование, бюджеты и инфраструктура не в состоянии обес-
печить водоснабжение и санитарию для большинства городских жителей в 
развивающихся странах, что способствует ухудшению состояния здоровья 
и сильному загрязнению сточных вод. 

 
По итогам конгресса принята Пекинская декларация, которая призы-

вает страны со всего мира рационально использовать и эффективно охра-
нять водные ресурсы, поддерживая развитие и внедрение инновационных 
принципов, технологий и стратегий управления водными ресурсами, стре-
мясь принимать решения по управлению водными ресурсами на основе 
научных данных, способствуя сокращению бедности путем решения вод-
ных проблем, продвигая науки и воде и повышая грамотность в области 
водных ресурсов, обмениваясь опытом по рациональному водопользова-
нию, совместно решая водные проблемы.    
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Открытие Академии международного водного права 
в Ухане 
 
 
15-16 сентября 2023 года в Китайском институте исследований границ и 
океанов Уханьского университета прошло официальное открытие Акаде-
мии международного водного права. 

Академия была создана в 2019 году и на сегодняшний день включает 
около 60 аффилированных членов со всего мира. Идейным вдохновителем 
и руководителем Академии является профессор Патрисия Воутерс. В своей 
инаугурационной речи Патрисия Воутерс обозначила «новые волны» в 
международном водном праве, которые требуют акцента на углубленном 
понимании сообщества, сотрудничества и интегрированного водного пра-
ва. 

 

 
 
В 2020 году Академия начала инициативу «Намечая путь к укрепле-

нию трансграничного водного сотрудничества» с целью изучения наиболее 
серьезных вызовов в области трансграничных вод через призму водного 
права. Встреча в Ухане была посвящена обсуждениям по трем ключевым 
тематическим направлениям «Вода и мир», «Вода и климат», «Вода и 
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устойчивое развитие». Выступавшие отмечали о роли международного 
водного права в данных областях и намечали направления для будущих, в 
том числе совместных, исследований. 

 

 
 
Директор НИЦ МКВК Зиганшина Д.Р., являющийся членом Акаде-

мии, говорила о новых задачах для совершенствования правового регули-
рования в области воды и климата в целом и особенно в Центральной 
Азии. 

На сессии организованной Академией в рамках 18-го Всемирного 
водного конгресса в Пекине, Зиганшина Д.Р. сделала доклад о роли Коми-
тета по осуществлению Водной конвенции. 
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Семинар «Внедрение ИУВР как инструмента адаптации 
к изменению климата» 
 
 
19-21 сентября в г. Ашхабаде прошел семинар «Повышение осведомлен-
ности об адаптации к изменению климата и рисков, вызванных изменени-
ем климата, в различных секторах экономики и хозяйственной деятельно-
сти Туркменистана». 

Семинар организован в рамках проекта ПРООН/ЗКФ «Развитие 
национального процесса планирования адаптации в Туркменистане» и 
совмещает два направления работы по подготовке и проведению тренин-
гов и семинаров. Первое направление сфокусировано на повышении осве-
домленности лиц, принимающих решения, о комплексных рисках, связан-
ных с изменением климата и актуальных для Туркменистана в кратко-, 
средне- и долгосрочной перспективе; а также, на повышении их знаний и 
потенциала по внедрению адаптационных мер, смягчающих последствия 
изменения климата, в процессы планирования, исполнения, мониторинга и 
оценки релевантных отраслевых политик, программ и стратегий на всех 
уровнях (от национального до локального). Второе направлено на подго-
товку и проведение тренингов по интеграции адаптации к изменению кли-
мата в водохозяйственное планирование. 

В рамках этого семинара 20 сентября состоялся третий из серии за-
планированных 6 семинаров для членов Координационного механизма и 
лиц, принимающих решения, по интеграции адаптации к изменению кли-
мата в водохозяйственное планирование. Тема семинара – «Внедрение 
ИУВР как инструмента адаптации к изменению климата». 
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Семинар был организован ПРООН совместно с НИЦ МКВК и НИЦ 
МКУР, при финансовой поддержке Зеленого климатического фонда. В нем 
освещались такие темы как: ИУВР и адаптация к изменению климата; 
ИУВР в Туркменистане; Планирование ИУВР и изменение климата; Взаи-
мосвязь воды, энергетики и продовольствия с учетом изменения климата; 
Прогнозные планы развития водохозяйственного сектора страны на пер-
спективу в условиях изменения климата в Туркменистане; Управление 
спросом на воду и управление предложением; Планирование водопользо-
вания как метод определения спроса на воду и Малые бассейновые советы 
в Туркменистане. 

Специалистами НИЦ МКВК, НИЦ МКУР, Агентства реализации 
проектов МФСА и РЭЦЦА в Туркменистане были представлены презента-
ции по вышеперечисленным темам. 
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Семинар-тренинг «Эффективное распределение  
водных ресурсов по бассейну реки Амударья  
в условиях изменения климата» 
 
 
28 сентября НИЦ МКВК, совместно с БВО «Амударья» и Международным 
институтом управления водными ресурсами (IWMI) провели семинар-
тренинг «Эффективное распределение водных ресурсов по бассейну реки 
Амударья в условиях изменения климата». Участниками семинара стали 
руководители и ведущие специалисты БВО «Амударья». Мероприятие бы-
ло приурочено к 30-летию Международного Фонда спасения Арала. 
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Тренингом руководил заместитель директора НИЦ МКВК Ш. Му-
минов, который открыл семинар с поздравительных слов всем участникам 
с 30-летием МФСА. 

Заместитель директора НИЦ МКВК А. Назарий доложил об итогах 
заседания Совета Глав государств-учредителей Международного фонда 
спасения Арала, прошедшего 15 сентября 2023 г. 
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Специалисты НИЦ МКВК рассказали о технических инструментах 
эффективного водораспределения и водоучета, информационных систе-
мах, платформах и др. 

Семинар-тренинг включил групповые занятия по обсуждению акту-
альных вопросов после каждого выступления. В ходе обсуждений были 
выявлены проблемные вопросы по водоучету, недостатки в информацион-
ных платформах и др. 

Участники семинара поблагодарили организаторов и попросили по-
чаще охватить подобными семинарами-тренингами все участки БВО 
«Амударья». 
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